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ЕЛОЧНЫЕ ИГРУШКИ МОГУТ ПРИНЕСТИ ЦЕЛОЕ СОСТОЯНИЕ
Ежедневная общественно-

политическая газета
Распространяется  
в 85 субъектах РФ

Цена в розницу договорная

Высказывания вице-премьера РФ Ви-
талия Мутко для нас — журналистов — на 
вес золота. Его словесные пассажи уходят в 
массы с быстротой распространения вируса 
и становятся народными наравне с цитата-
ми из любимых фильмов. И не обязательно 
это должны быть уморительные перлы или, 
например, попытки говорить по-английски с 
носителями языка. Одним из последних хитов, 
занявшим достойное место в рейтингах всех 
популярных интернет-поисковиков, стало за-
явление Виталия Леонтьевича о том, что он, 
дескать, готов оставить свой высокий пост 
в Российском футбольном союзе. Если это 
принесет какую-то пользу.

При этом Виталий Мутко уточнил, что время 
для разговоров о его возможной отставке сей-
час не самое подходящее и что вообще-то есть 
у нас в стране люди, в чью компетенцию входит 
принятие подобных кадровых решений.

Оказалось, что время очень даже подхо-
дящее. На исполкоме РФС, который состоялся 
25 декабря, Виталий Леонтьевич попросил 
приостановить его президентские полномочия 
в РФС сроком на полгода. Руководство органи-
зацией на это время возложено на генерального 
директора Александра Алаева.

Очередная информационная бомба от 
надежного поставщика сенсаций? Вовсе нет. 
Думаете, там, в верхах, решили прогнуться, 
убрав неугодного спортивному миру руководи-
теля? Снова мимо. Просто так удобней. Удобней 
отстаивать чистоту своего имени в различных 
судах, чем намерен в ближайшее время заняться 
получивший от Международного олимпийско-
го комитета пожизненную дисквалификацию 
Виталий Леонтьевич. Но самое главное — так 
удобней делать вид, что правильно поняли намек 
Международной федерации футбола (ФИФА), 
которая за полгода до чемпионата мира в России 
выражала обеспокоенность тем, что всеми спор-
тивными вопросами (в том числе и футбольными) 
руководит в России Мутко. 
Именно делать вид, а не 
предпринимать какие-либо 
реальные действия.

Читайте 8-ю стр.
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ЗЛОБА ДНЯ

ЕСЛИ МОЖЕШЬ 
УЙТИ — ИДИ

«МК-БУЛЬВАР»:
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В НОВОМ  
НОМЕРЕ 

ЖУРНАЛА
16+

   ХЬЮ ДЖЕКМАН в новом фильме сыграл 
Финеаса Тейлора Барнума, новатора, который 
произвел в XIX веке революцию в мире развлече-
ний. «МК-Бульвар» связался с актером и обсудил 
обман, комплименты и чувство одиночества.

   НАДЕЖДА БАБКИНА имеет все основания 
назвать себя в уходящем году очень трудолю-
бивой артисткой. В беседе с «МК-Бульваром» 
Надежда Георгиевна подводит итоги года и 
рассуждает о съемках до утра, путешествии 
на Алтай и заботах бабушки.

   А ТАКЖЕ: Эвелина Блёданс радует поклон-
ников смелым мини, Дима Билан молодеет на 
глазах, Анастасия Макеева философствует о 
семье и изменах, лучшие десерты к новогоднему 
столу и многое другое.

Читайте 7-ю стр.

НАМ ТЕПЕРЬ  
НА НОВЫЙ ГОД ВОР 
ПОДАРОК ПРИНЕСЕТ

К празднику 
москвичи 
скупают спиртное  
у преступников  
за полцены

Жителей России захватила но-
вогодняя суета. Горожане ломают 
голову над тем, как сэкономить на 
новогоднем столе. Выгодное, но 
не очень порядочное предложение 
преподнесли гражданам магазин-
ные воришки — шоплифтеры. В за-
крытых группах в соцсетях чуть ли 
не ежедневно вывешиваются лоты 
с фотографиями украденных из 
супермаркетов бутылок. Они про-
даются за полцены от изначальной 
стоимости. Как признаются сами 
сбытчики, спрос на спиртное в 
преддверии праздника невероят-
ный. Чтобы обойти конкурентов, 
некоторые продавцы даже могут 
себе позволить делать скидки.

Читайте 4-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ИЕРУСАЛИМ— НАШ, 
ИЛИ ХАЛЯВЩИКАМ — 
БОЙ!

Майкл БОМ, независимый 
американский журналист

Читайте 3-ю стр.

Пожалуй, единственное предсказание, 
которое сбывается на Новый год, — огром-
ные пробки в городе. Капризная погода и 
желание закупиться к праздникам рожда-
ют на улицах многокилометровые заторы. 
Впрочем, если пробки с последним боем 
курантов на некоторое время останутся в 

уходящем году, то вот центр города будет 
физически недоступен для автомобилистов 
как в конце декабря, так и в первые дни ян-
варя. О дорожной обстановке на новогодние 
праздники — в материале «МК».

Читайте 3-ю стр.

ЦЕНТР ОСТАНЕТСЯ БЕЗ ПРОБОК
Перекрытия столичных улиц на каникулах: куда 

лучше не ездить на машине в ближайшие дни

Moskovskij koMsoMolets
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УМЕР КОМПОЗИТОР 
ВЛАДИМИР ШАИНСКИЙ
На его песнях выросло не одно 
поколение детей в нашей стране

Читайте 8-ю стр.
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ЛЮБОВЬ ОПРАВДАЛА ВОРИШКУ В ГЛАЗАХ ХОЗЯЙКИ 
ПОХИЩЕННОЙ СОСНЫ

Хозяйка украденной сосны 
в деревне Талицы Истринско-
го района Московской обла-
сти простила злоумышлен-
ника, совершившего кражу 
дерева. 56-летнюю женщину 
растрогала до глубины души 
причина, по которой молодой 
человек совершил этот про-
ступок.

Как стало известно «МК», 
20-летний Максим прогу-
ливался вместе со своей 
спутницей жизни, 27-летней 
Ольгой, по деревне, где он 
проживает в частном доме. 
Максим год назад вернулся 
со службы в армии (в Военно-
космических войсках парень 
охранял важный объект). На 
постоянную работу мужчи-
на пока не устроился и под-
рабатывал на стройке. Его 
подруга трудилась в местном 
детском садике помощницей 
воспитателя. Вместе они жи-
вут уже полгода. 

Как-то проходя возле одно-
го из домов по улице Новой, 

Ольга обратила внимание на 
трехметровую сосну. Зеле-
ная красавица, слегка при-
порошенная снегом, стояла 
в четырех метрах от забора, 
окружавшего частный дом. 
Девушка посетовала, что та-
кого дерева на участке у них 
нет. После прогулки граж-
данская жена Максима легла 
спать, а он с лопатой напере-
вес подошел к приглянувше-
муся дереву. Через час сосна 
уже стояла напротив окна, 
где спала любимая женщи-
на. Наутро радости Ольги 
не было предела. Однако 
счастье воришки длилось 
недолго. На днях Максима 
задержали полицейские.

— Я выложил всю правду. В 
отделении я познакомился с 
хозяйкой дерева. Мы, можно 
сказать, даже немного сдру-
жились. Я рассказал, что со-
вершил кражу, чтобы сделать 
приятное женщине, которую 
сильно люблю, а Ирина Алек-
сандровна сообщила, что 

саженец купила в 2010 году 
за 5 тыс. рублей и посади-
ла его в память об умершем 
муже, с которым прожила 
больше 20 лет в браке. Она 
сказала, что претензий ко 
мне не имеет. Я надеюсь от-
делаться условным сроком 
или выплатой штрафа, — го-
ворит Максим.

Столь дорогая сердцу жен-
щины сосна обратно не при-
жилась, так как похититель 
повредил корни дерева.

— Санкция предусматри-
вает максимальное наказа-
ние в виде лишения свободы 
на срок до 5 лет. Подозре-
ваемому избрана мера пре-
сечения в виде подписки о 
невыезде и надлежащем по-
ведении, — рассказала «МК» 
начальник пресс-службы ГУ 
МВД Рос-
сии по Мо-
сковской 
области 
Татьяна 
Петрова.

В первом деле о пере-
стрелке возле ресторана на 
Рочдельской улице в дека-
бре 2015 года поставлена 
точка. Во вторник Преснен-
ский суд Москвы отправил 
троих бывших полицейских, 
которые стали свидетелями 
происшествия, в места не 
столь отдаленные. Суровое 
наказание стражи порядка 
получили за то, что не пре-
дотвратили вооруженный 
конфликт с участием по-
дельников криминального 
авторитета по кличке Шакро 
Молодой, закончившийся ги-
белью людей. 

Как ранее сообщал «МК, 
инцидент произошел 14 де-
кабря 2015 года после того, 
как оперуполномоченный 
ОВД «Пресненский» Ильдар 
Шакиров, его начальник Де-
нис Ромашкин и участковый 
Ринат Зиннатулин прибыли 
на вызов в ресторан Elements 
на Рочдельской улице, где 
в это время с хозяйки заве-
дения Жанны Ким требова-
ли выплаты долга в сумме 
8 млн рублей, которые та 
якобы задолжала подруге 
Шакро — дизайнеру Фати-
ме Мисиковой за ремонт. Но 
Ким не принимала претен-
зий. А когда ей стали угро-
жать, она позвала на помощь 
экс-сотрудника спецслужб, 
адвоката Эдуарда Будан-
цева. Он прибыл на место в 
сопровождении экс-коллег 
— Владимира Костриченко 
и Петра Черчинцева. В ре-
зультате чего между ним и 
людьми вора в законе Шакро 
Молодого во главе с Андреем 

Кочуйковым по кличке Ита-
льянец началась потасовка, 
которая закончилась бойней. 
От пуль погибли 2 челове-
ка со стороны Итальянца, 
восемь были ранены. В это 
время полицейские спокой-
но заказали себе ужин и на-
блюдали за происходящим 
со стороны. 

На процессе участковый 
Зиннатулин заявил, что Ро-
машкин не отдавал никаких 
приказов и занял пассивную 
позицию, предпочитая не 
вмешиваться в разгораю-
щийся конфликт. Он соби-
рался признать вину, но к 
концу судебного следствия 
передумал. В свою очередь 
Ромашкин утверждал, что его 
оговорили. По его словам, 
единственным виновником 
трагедии является Буданцев, 
открывший стрельбу из на-
градного пистолета. 

— Он имеет связи и все 
сделал, чтобы посадить нас, 
поскольку мы проходим сви-
детелями по его делу, — от-
метил подсудимый. 

Гособвинитель требовал 
для Ромашкина и Шаки-
рова пять лет заключения, 

Зиннатулину — на год мень-
ше. «Именно бездействие 
сотрудников правоохрани-
тельных органов привело 
к конфликтной ситуации и 
противоправным действиям 
в отношении Ким», — говорил 
прокурор. Защита настаи-
вала, что в действиях по-
лицейских не было состава 
преступления. Фигуранты 
дела даже похвалили судью 
Татьяну Васюченко за бес-
пристрастность.

Жанна Ким на разбира-
тельстве так и не появилась. 
Ее представитель отозвала 
иск к фигурантам дела на 1,5 
млн рублей, которые она хо-
тела получить за душевные 
страдания. 

В итоге Пресненский суд 
приговорил Ромашкина к 4 
годам колонии общего режи-
ма, Шакирова — к 3,5 годам 
заключения, Зиннатулина 
— к 2 годам колонии. Через 
месяц Ринат  выйдет на сво-
боду с чистой совестью, так 
как ему засчитали срок пре-
бывания в СИЗО. 

Вердикт Фемиды все трое 
встретили с лучезарной 
улыбкой. 

РОЖДАЕМОСТЬ В МОСКВЕ 
ПОВЫСЯТ С ПОМОЩЬЮ 

ПРИДАНОГО ДЛЯ МЛАДЕНЦЕВ
Все новорожденные мо-

сквичи в 2018 году начнут 
получать приданое при вы-
писке. В подарочный набор 
для малышей войдут все 
необходимые в первые ме-
сяцы жизни ребенка пред-
меты, начиная от пеленок 
и заканчивая средствами 
гигиены.

С января мамочкам бу-
дут дарить комплект из 44 
вещей, в который войдут 
детское белье, одежда, 
аксессуары для кормле-
ния, пеленания и купания, 
пустышки, погремушки, 
салфетки, мази и гипоал-
лергенные присыпки. При-
том детские вещички — 
штанишки, шапочки, боди, 

комбинезончики и пинетки 
— будут выдаваться с рас-
четом не только на новорож-
денных, но и на подросших 
малышей до 9 месяцев. Так-
же в набор войдут термоме-
тры, ножницы, пеленальные 
матрасики и расчески. 

Согласно задумке вла-
стей, такой подарок должен 
освободить мам и пап от 
лишней суеты при покупке 
необходимых вещей в пер-
вые дни общения с новым 
членом общества и косвен-
но повысить рождаемость. 

По словам работников сто-
личных роддомов, ранее но-
воиспеченным мамам после 
родов выдавали лишь пелен-
ку для младенца. 

ТАКСИСТ 
ПРЕВРАТИЛСЯ 

В МАТЬ-
ПОКОЙНИЦУ, 
ЧТОБЫ ВЗЯТЬ 

КРЕДИТ

Москвич попытался взять 
кредит в банке, перевопло-
тившись в свою умершую 
мать. Мужчина надел ее вещи 
в расчете, что «призраку» не 
придется возвращать долг. 

Как удалось выяснить 
«МК», инцидент произошел 
еще в сентябре этого года. 
39-летний москвич Дмитрий 
пришел в отделение одного 
из банков, чтобы оформить 
кредитную карту «Халва» на 
75 тысяч рублей. И все бы 
ничего, да только мужчина 
пришел в женской одежде и 
предъявил документы сво-
ей умершей матери. Злоу-
мышленник рассчитывал на 
свою внешнюю схожесть с 
покойной родительницей и 
для пущего правдоподобия 
надел ее вещи, нанес ма-
кияж и использовал парик. 
Бдительные работники бан-
ка заподозрили неладное 
и нажали тревожную кноп-
ку. Прибывшие на место 
правоохранители схватили 
мошенника и доставили в от-
дел. Задержанный сообщил 
полицейским, что на престу-
пление его толкнула нужда. 
Сомнений в его адекватности 
не было — Дмитрий на учете 
в ПНД не состоит и работает 
таксистом. По данному факту 
было возбуждено уголовное 
дело по статье УК «Мошенни-
чество», а устроившего шоу 
с переодеванием «артиста» 
отпустили под подписку о 
невыезде. Кстати, ранее он 
судим за грабеж и хранение 
наркотиков. 

telegram:@mk_srochno

ПОСЛЕ ЭКЗАМЕНА В ГИБДД 
МАТЕРЩИННИК ПОЛУЧИЛ  

НЕ ПРАВА, А СУДИМОСТЬ
Оскорбление бранным сло-

вом инспектора, не приняв-
шего экзамен по вождению у 
20-летнего московского сту-
дента, вылилось в уголовное 
дело и штраф. На суде парень 
пытался доказать, что ругал-
ся не на полицейского, а на 
себя, но люди в мантиях не 
поверили.

Как стало известно «МК», 
студент РАНХиГС по имени 
Даниэл после трехмесяч-
ного обучения в автошколе 
этим летом сдавал экза-
мен в МОГТОРЭР №5, что на 
Варшавском шоссе. Первый 
раз парень не выполнил за-
дание «гараж» — сбил конус. 
И сотрудник ГИБДД назначил 
Даниэлу испытание №2. Но 
и в этот раз парня постигла 
неудача — он завалил «эста-
каду». Страж порядка попро-
сил ученика поставить маши-
ну на условный старт, где ее 
уже ждал следующий испы-
туемый. Студент, находясь в 
машине, расписался в своем 
«поражении» в экзаменаци-
онном листе, а после вышел, 
громко хлопнув дверью. На 
улице парень выкрикнул «пе-
дераст» — правда, заменил 
это, в принципе, литератур-
ное слово на бранный ана-
лог. И уже пошел за своими 
вещами, когда его окликнул 
инспектор, который все пре-
красно услышал, несмотря 
на то что сидел в машине. 

Он попросил ученика пройти 
вместе в здание, где вызвал 
коллег из ОМВД и написал 
заявление на Даниэла. Страж 
порядка посчитал, что гру-
бое слово было сказано в его 
адрес, а это уже статья 319 
УК («Оскорбление предста-
вителя власти»).

Было возбуждено уголов-
ное дело. В суде инструктор 
автошколы охарактеризо-
вал Даниэла как дерзкого 
и наглого человека. По его 
мнению, парень должен 
понести наказание за свое 
поведение. А преподава-
тель по теории автошколы 
уточнил: студент, выходя из 
машины, громко крикнул не 
просто слову на букву «п», а 
прибавил «он». То есть всем 
окружающим (а их там было 
немало) было очевидно — ру-
гательство предназначается 
инспектору. Между тем сам 
Даниэл настаивал, что обо-
звал нецензурным словом 
себя, так как во второй раз 
не сдал экзамен.

Фемида в лице мирово-
го судьи судебного участка 
района Чертаново Южное 
встала на сторону полицей-
ского, признала подсудимого 
виновным и назначила штраф 
в 30 тысяч рублей. Отец пар-
ня, бизнесмен, не согласился 
с приговором — с помощью 
адвоката он будет его обжа-
ловать.

В таком наряде 
Дмитрий явился в банк.

 ВИДЕО 
 на сайте 

  ПЕРВЫМИ ОСУЖДЕННЫМИ ПО ДЕЛУ О ПЕРЕСТРЕЛКЕ 
НА РОЧДЕЛЬСКОЙ СТАЛИ ПОЛИЦЕЙСКИЕ

Во вторник на ВВЦ прошло собра-
ние группы избирателей в поддержку 
самовыдвижения нынешнего прези-
дента в президенты будущие. Орга-
низация мероприятия привела многих 
журналистов к состоянию, близкому 
к шоковому. Никто не приглашал СМИ 
сюда официально, так что информацию 
приходилось собирать по крупицам. 
Оказалось, выдвигать кандидатуру ВВП 
в президенты решился не самый про-
стой народ — в толпе людей, которые 
спешили зарегистрироваться члена-
ми инициативной группы (а таких 668), 
были замечены известные артисты и 
певцы, общественные деятели, врачи, 
спортсмены. 

Напомним, что 6 декабря Владимир Путин 
заявил в Нижнем Новгороде, что собирается 
выдвинуть свою кандидатуру в Президенты 
РФ на будущих выборах. И добавил, что ему 
потребуется народная поддержка. Дело в 
том, что в прошлый раз ВВП шел по партийной 
линии, на сей раз он будет самовыдвиженцем, 
а в этом случае по закону требуется собрать 
не менее 300 тысяч подписей россиян.
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ПУТИНА ВЫДВИГАЛИ 
НА ФОНЕ  
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ради этого приехал 
из Питера в свой день 
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2 КТО НЕ ПЛАТИТ, 
ТОТ НЕ ВИНОВАТ
Предвыборная налоговая 
амнистия оказалась социально 
несправедливой
С каждым предвыборным циклом госу-
дарство становится все щедрее. Причем 
щедрость эта зачастую оборачивается 
большими тратами, чем планировалось. 
Анонсированная президентом налого-
вая амнистия обойдется государству 
в 150 млрд рублей, как подсчитали в 
Госдуме при разработке соответствую-
щего законопроекта, а не в 80 млрд 
рублей, как изначально объявил Влади-
мир Путин. В прошлый раз в 2011 году 
тоже перед выборами власти проделы-
вали тот же «трюк» со списанием долгов, 
только сумма была в разы меньше — 36 
млрд рублей. Новая амнистия воспри-
нимается как массовое всепрощение 
налоговых грехов: как обещано, она кос-
нется 50 млн человек, или трети населе-
ния страны. Несправедливо получается: 
одни дисциплинированно платили, а 
другим просто простят их долги, потому 
что настало время широких жестов.

Если проводить аналогию с прошлой нало-
говой амнистией, то нынешняя гораздо масштаб-
нее хотя бы потому, что она затронет интересы 
не только юрлиц, но и «физиков». Гражданам 
спишут все основные имущественные налоги 
(на недвижимость, землю, транспорт), которые 
образовались на 1 января 2015 года, а трехлетний 
срок их взыскания истечет 1 января 2018 года — 
с этой даты и вступит в силу амнистия. Плюс в 
число счастливчиков попадают индивидуальные 
предприниматели, у которых имеются задолжен-
ности по страховым взносам, образовавшиеся 
на 1 января 2017 года. Кроме того, от земельного 
налога на «шесть соток» освободят пенсионеров, 
инвалидов и ветеранов. Раньше пенсионеры его 
уплачивали, хотя освобождены от остальных 
налогов на недвижимость, а у инвалидов и вете-
ранов вычитались 10 тыс. рублей из кадастровой 
стоимости участка.

Предложения президента, оформленные Гос-
думой за неделю в законопроект, уже принятый в 
третьем чтении, звучат благородно, но на деле по 
ним остается много вопросов. Как заявил предсе-
датель думского Комитета по финансовому рынку 
Анатолий Аксаков, речь идет о «безнадежных» 
долгах, возврат которых уже невозможно обеспе-
чить, раз за три года налоговая служба по каким-то 
причинам не справилась. По словам депутата, нет 
ничего полезного в том, что люди чувствуют себя 
должниками и для налоговых приставов — лишняя 
нагрузка бегать за ними с платежками и пенями. По 
Налоговому кодексу, безнадежными являются те 
долги, которые образовались у обанкротившихся 
организаций и физлиц или образовались у ликви-
дированных компаний.

Первый заместитель председателя Комите-
та Госдумы по бюджету и налогам Ирина Гусева, в 
свою очередь, поясняет, что решение главы госу-
дарства направлено в адрес тех граждан, которые 
оказались в сложной жизненной ситуации, не 
взвесили свои силы и не смогли вовремя платить. 
По ее словам, к числу таких «бедняг» относятся 
те, кто переехал и не успел заплатить налоги, по-
терял родственника, за чью недвижимость никто 
не платит или влез в новые долги, чтобы заплатить 
по старым. Как доказать «сложную жизненную 
ситуацию», представительница законодательной 
власти объяснила коротко: мол, должны быть 
некие подтверждающие документы.

В то же время председатель комитета, 
коллега Гусевой Андрей Макаров заявил, что 
безнадежные долги — это лишь малая часть 
подлежащих списанию недоимок, а СМИ все на-
путали. «Безнадежные налоги — это только треть 
налогов, которые будут списаны, остальное — те 
налоги, которые несправедливо взыскивать», — 
сказал депутат. В пример он привел списание 
задолженности по налогам на так называемые 
условные доходы — таковыми считаются спи-
санные заемщикам кредиты или долги перед 
операторами связи, ЖКХ и другими компаниями. 
Их Путин назвал «бессмысленными», а посему 
их решено списать. 

Как ранее сообщалось, долги россиянам 
будут списаны автоматически — в личном ка-
бинете ФНС задолженности, образовавшиеся 
до января 2015 года, исчезнут. Исчезнут они и у 
тех неплательщиков, которые нарушили платеж-
ную дисциплину по неуважительным причинам: 
забыли, не захотели, перепутали сумму. Такая 
несправедливость имеет место при любых амни-
стиях: капитала, уголовной, административной 
или налоговой, считает сопредседатель «Деловой 
России» Антон Данилов-Данильян. 

«Получается, что одни зря соблюдали закон, 
потому что другим государство взяло и простило 
все прегрешения», — высказал свое мнение экс-
перт. В то же время он задается вопросом: что 
лучше — проводить амнистию и дать ее участни-
кам шанс начать все заново и войти в экономику 
«чистыми», понимая, что добросовестные граж-
дане окажутся в обиженном положении, или же 
оставить должников с грузом вины? «Развитые 
страны обычно выбирают второй путь. Развиваю-
щиеся государства выбирают первый вариант, 
потому что для них фактор быстрого роста важ-
нее, чем социальная несправедливость. Когда 
амнистия проведена правильно, это действи-
тельно дает импульсы для экономического роста, 
улучшения бизнес-климата, инвестирования, но 
у нас практически все попытки амнистий оказа-
лись кривенькими и слабенькими», — заключил 
Данилов-Данильян.

Инна ДЕГОТЬКОВА.
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Первой на призыв Путина отклик-
нулась молодежь. Точнее, Ольга 
Амельченкова, глава общерос-
сийского движения «Волонтеры 

Победы», созданного в стране пару лет назад. 
Она обратилась к Станиславу Говорухину, ко-
торый в прошлый раз руководил предвыборным 
штабом Путина, — и работа закипела. К делу 
были привлечены члены Общероссийского на-
родного фронта и «Единой России». 19 декабря 
прошло заседание оргкомитета инициативной 
группы и определены 668 человек со всех угол-
ков страны, которые войдут в состав этой самой 
группы. О дальнейших действиях этой группы 
было до обидного мало информации.

Сначала в СМИ промелькнуло сообщение, 
что собрание инициативной группы пройдет 26 
декабря на ВВЦ; здесь же состоится официаль-
ная регистрация ее членов. Особую пикантность 
ситуации придал тот факт, что выдвигать Путина 
народ должен был в 57-м павильоне ВВЦ, где 
проходит выставка под патронажем епископа 
Тихона Шевкунова (ходят упорные слухи, что 
именно он является духовником ВВП, хотя сам 
епископ сей факт официально отрицает) «Россия 
— моя история». Впрочем, как заявил прессе 
депутат Госдумы, известный спортсмен и тоже 
член инициативной группы Александр Карелин, 
просто аренда этого павильона стоила дешевле 
всего: порядка 900 тысяч рублей. «Сработал про-
стой расчет — взвешенность и арендный платеж 
повлияли на решение. И условия нормальные, 
цивилизованные», — заявил Карелин.

Однако как аккредитоваться на мероприя-
тие, было совершенно не ясно. Электронная 
почта с ником «группа избирателей» переда-
валась журналистами из рук в руки. На письмо 
ответили лишь через пару дней, и ответ был 
странный: «Информация принята». Потом у 
вездесущих журналистов откуда-то появится 
мобильный телефон кого-то из потенциальных 
организаторов. Позвонив по нему, я выяснила, 
что «информация принята» и означает одобре-
ние присутствия СМИ...

Процесс регистрации членов группы (для 
заверения подписи каждого по закону требо-
валось участие нотариуса) занял три часа. В 
кабинку для регистрации прессу не пускали, 
а на выходе далеко не каждый соглашался 

рассказать о своем поступке в газетах и на ТВ. 
Мимо меня, например, с ужасом пробежали 
несколько человек, которые заявляли, что спе-
шат на срочные встречи и должны ответить на 
срочные звонки. Те же, кто все же соглашался 
пообщаться и объяснить свою мотивацию, гово-
рили фактически одно и то же. Согласившийся 
пообщаться член ОНФ Виктор Климов назвал 
мероприятие «правильной историей»: «Сам по 
себе формат выдвижения — народный, и кан-
дидат — настоящий народный избранник, ко-
торый вернул стране многое». Ректор Бауманки 
Анатолий Александров сказал, что на прошлых 
выборах был доверенным лицом президен-
та и поддерживает его политику: «Всех своих 
коллег и товарищей я буду призывать за него 
голосовать. Задача нашей группы — собрать 
необходимое количество подписей в разных 
регионах, и это абсолютно не проблема».

Инициативная группа в поддержку Путина 
оказалась на редкость звездной — ученые, 
врачи, актеры, ректоры вузов, общественные 
деятели, депутаты ГД от разных партий… Среди 
ее членов были замечены Диана Гурцкая, Иосиф 

Кобзон, Дмитрий Губерниев, Иосиф Пригожин 
с женой Валерией, Николай Валуев, Полина 
Гагарина, Игорь Крутой, Денис Мацуев, Ни-
колай Цискаридзе, известные врачи Леонид 
Рошаль и Лео Бокерия, председатель Мосгор-
думы Алексей Шапошников. Например, Ми-
хаил Боярский в традиционной черной шляпе 
приехал зарегистрироваться в качестве члена 
группы из Санкт-Петербурга в Москву в свой 
день рождения. Каждый присутствующий, к 
слову, мог совершенно бесплатно посмотреть 
фильм Оливера Стоуна «Путин» и посетить вы-
ставку епископа с экскурсоводом.

На собрании в поддержку ВВП выступали 
военные, спортсмены, врачи, артисты, музыкан-
ты. Говорили о том, как лучше стало жить; как 
президент уделяет внимание медицине, спорту, 
искусству, обороне. «Я люблю свою землю, ее 
леса, горы, поля и реки. Лица людей. Музыку. 
Нашу литературу. Нашу медицину. Поверьте, 
Владимир Владимирович сделал много. Я под-
нимаю за него вот этот документ. Кто за — под-
нимите руки!» — обратился к залу известный 
актер Юрий Соломин. И все подняли руки. А 
потом единогласно проголосовали за самовы-
движение президента в президенты. Стоя.

Дело за малым. Зарегистрировать группу 
в ЦИК и собрать триста тысяч подписей в ре-
гионах страны. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

ПУТИН НЕ ДОШЕЛ 
ДО ЕЛКИ
 «Такой страной, как наша, 
управлять не трудно», — 
поделился с детьми президент
Политик и дети: классический сюжет 
предвыборных кампаний очень кстати 
оказался подсвечен яркими огнями но-
вогодних праздников. Владимир Путин, 
не посещавший Кремлевскую елку с 
2005 года, снова пообщался с малень-
кими россиянами и выяснил, что за это 
время в их мире мало что изменилось. 
Дети по-прежнему искренне верят в 
чудо, тем более когда оно внезапно 
материализуется в образе живого 
президента.

— Только, ради бога, ни слова! — умоляли 
журналистов сотрудники пресс-службы. — Дети 
ничего не знают. Им сказали, что они участвуют 
в съемках новогоднего телешоу…

По сценарию нужно было водить хоровод 
вокруг главной елки страны, установленной по-
среди Соборной площади, и играть в подвижные 
игры — иначе можно было замерзнуть. «Как 
жаль, что снег растаял! Еще час назад картин-
ка была просто супер», — переживали посвя-
щенные в тайну взрослые. Но дети на капризы 
погоды не обращали никакого внимания. Они 
бодро шлепали по свежим лужам и подбадри-
вали обитателей Кремля радостными визгами. 
Так продолжалось около часа, до тех пор, пока 
на всю ивановскую не раздался крик: «Путин! 
Настоящий!» — и 200 мальчишек и девчонок, 
одетых в куртки с названиями своих родных го-
родов и регионов, бросились к появившемуся со 
стороны Архангельского собора президенту.

— О боже! Он так и до елки не дойдет! — 
упавшим голосом выдохнули организаторы — и 
оказались на 100% правы. Не дошел. И даже 
не имел такой возможности. Дети плотными 
рядами перегородили дорогу, отрезали пути 
отступления к кортежу и не давали буквально 
шагу ступить. Напрасно взрослые переживали, 
что юные россияне от шока не смогут вымолвить 
ни слова. Со своей задачей они справились 
гораздо лучше тщательно обработанных участ-
ников «Селигера» и «Тавриды».

— Вы знаете такой город Красноярск? А на 
Камчатке бывали? Будете смотреть Олимпиаду? 
Поедете по мосту в Крым? Как отпраздновали 
свой юбилей в прошлом году? А вот там стоит 
Дмитрий Песков?.. — дети просто ошеломили 
ВВП своей осведомленностью. 

— Как вы к оппозиции относитесь? — раз-
дался голос из толпы. 

— Положительно, — обескураженно заметил 

Путин и поспешил уточнить: — К здравой. 
— А в выборах рассчитываете победить? 
— Это люди решают. 
— Вам трудно страной управлять? — не-

детские вопросы сыпались со всех сторон. 
— Такой, как наша, не трудно, — пытался 

выиграть сектор «блиц» президент. 
— Ой, а если честно, по телевизору вы луч-

ше выглядите! — внезапно признался какой-то 
мальчуган.

— Ну ничего, — пробормотал в ответ обе-
скураженный Путин. 

Позже Саша из Калининграда признался, 
что не совсем точно выразил свою мысль. «На 
экране он выглядит как восковая фигура, а тут 
живой человек, с эмоциями», — пояснил он 
журналистам.

Еще кто-то поинтересовался, исполняет ли 
Дед Мороз желания президента. «Некоторые ис-
полняет», — не стал убивать веру в чудо ВВП. 

Поняв, что разговор с юными россия-
нами может затянуться, как итоговая пресс-
конференция, президент поспешил найти удоб-
ный предлог для прощания: «Я к вам заехал 
по дороге в Дом правительства. Еду, чтобы 
поздравить кабинет министров с наступающим 
Новым годом. Мне пора».

Путин предложил детям сфотографировать-
ся на память, но это также оказалось не самой 
простой задачей. Каждый хотел встать поближе 
к ВВП. Задние ряды напирали на передние. Ка-
залось, что вот-вот дело закончится потасовкой 
с непредсказуемыми для всех участников по-
следствиями. ФСО, в ступоре наблюдавшая за 
происходящим, наконец, решила вмешаться:

— Не двигайтесь! Стойте спокойно! Не на-
пирайте на Владимира Владимировича, вас 
очень много!

— Три шага назад! Камчатка, подвинулись! 
Я вам обещаю, что вы все будете на фотогра-
фии, — присоединился к уговорам умудренный 
опытом многодетного отца Дмитрий Песков.

Наконец, всеобщими усилиями Владимира 
Путина удалось вызволить из толпы. Скандируя 
«С Новым годом!», дети взглядами проводили 
его до кортежа. «Вот это сюрприз! — восторжен-
но кричал один из мальчишек. — Васька из 6-го 
«Б» умрет от зависти! И то, что мы замерзли, 
теперь совсем не считается!» 

В отличие от детей члены правительства, 
к которым после елки отправился президент, 
отлично знали о его приезде. ВВП по традиции 
появляется в Белом доме один раз в год, чтобы 
пообщаться с министрами за бокалом шам-
панского. Естественно, никакого серьезного 
разговора праздничная атмосфера встречи не 
предусматривала. Как обычно в таких случаях, 
Путин с Дмитрием Медведевым обменялись 
комплиментами и поздравили друг друга с на-
ступающим Новым годом. Президент признался, 
что ему нравится сложившийся стиль работы 
правительства: если он будет сохранен, считает 
глава государства, все стоящие перед страной 
задачи будут решаться эффективно и в срок.

«Правительство РФ сделало не только все 
возможное, но и более того. По сути, вы решили 
все стоящие перед экономикой вопросы», — по-
хвалил министров ВВП.

Отдельно он выделил блестящую работу 
экономического блока кабмина, который до-
бился минимальной за всю историю инфляции, 
сумел уменьшить зависимость бюджета от не-
фтяной иглы, а также запустил эффективные 
программы импортозамещения и поддержки 
экспорта. «В целом российская экономика те-
перь меньше подвержена всяким шокам и воз-
действиям», — подчеркнул Путин. Из его речи 
можно было сделать вывод, что перестановки 
в правительстве после выборов 18 марта будут 
минимальными. Как говорится, «такая корова 
нужна самому». Однако спокойного года Путин 
министрам не обещал: в новом политическом 
цикле, по его словам, нужно будет разобраться 
с бедностью — это проблема, которую власти 
не могут решить с начала 90-х годов, причем 
сейчас количество людей, едва сводящих концы 
с концами, вернулось на уровень 2006 года. 

Дмитрий Медведев напомнил о главном по-
литическом событии 2018 года. «Это ответствен-
ный период не только для участников кампании, 
но и для всей системы государственной власти. 
Члены правительства сделают все, чтобы прой-
ти этот период достойно», — пообещал он. А 
Владимиру Путину пожелал «исполнения за-
думанного» — то есть победы на президентских 
выборах. В общем, никаких сюрпризов и чудес: 
для политиков они давно закончились. 

Елена ЕГОРОВА. 

Какой политический выбор 
сделал главный оппозиционер 
страны
Центральная избирательная комиссия 
предсказуемо отказала Алексею На-
вальному в регистрации кандидатом 
на президентских выборах. После чего 
Навальному предстояло найти способ 
мобилизовать оппозицию в сложивших-
ся условиях. И он предложил бойко-
тировать выборы, чем спровоцировал 
скорую реакцию Кремля. «Призывы к 
бойкоту, безусловно, подлежат весьма 
скрупулезному изучению на предмет 
соответствия или противоречия нашему 
законодательству», — сказал пресс-
секретарь президента Дмитрий Песков. 
Разберемся, есть ли смысл в бойкоте и 
чем он грозит самому Навальному.

Идея оппозиционера заключается в том, что 
на выборы идти нельзя ни в коем случае, нужно 
понизить явку, призвав к бойкоту наибольшее 
количество людей, и таким образом «насолить» 
режиму.

«Серьезного снижения явки бойкот не даст, 
— говорил Навальный еще в 2011 году. — «Единой 
России» он только на руку. Нельзя забывать, что 
математически доказано: не голосуешь ты, за 

тебя голосует Кавказ». Но за шесть лет он свою 
позицию, судя по всему, кардинально изменил.

Кроме того, он призывает своих сторонников 
идти в наблюдатели и вести собственную стати-
стику, которая может сильно разойтись с офици-
альными данными. 

Но функцию независимого подсчета уже 
взяло на себя движение «Голос». Оно обещает 
организовать автоматический подсчет избира-
телей с помощью программы «Компьютерное 
зрение». Ожидается, что Навальный к затее «Го-
лоса» присоединится.

Проблема в другом: а так ли важна явка 
в сложившейся ситуации? Согласно данным 
«Левада-центра», она и так не перевалит за 58%. 
По словам социолога Виктора Фурцева, бойкот 
выборов может повлиять «максимум на 0,7% 
избирателей, которые, по статистике, готовы 
были прийти и испортить бюллетени». При этом, 
по его мнению, количество тех, кого удастся 
сагитировать на бойкот, будет не больше тех, 
кто все же «рискнет проголосовать за Ксению 
Собчак или Павла Грудинина, так что то на то 
и выйдет».

В известном исследовании Мэттью Фран-
келя «Угроза, но участие: почему электоральный 
бойкот является плохой идеей» проводится ана-
лиз 171 случая электорального бойкота, из кото-
рых только 4% можно признать более или менее 
успешным. Это происходило там, где бойкот был 
частью массовых протестов и забастовок и/или 

в электоральном дизайне присутствовал порог 
явки. В России порог явки был отменен в 2006 
году. Поэтому успешный электоральный бойкот 
возможен только как часть массовых протестов и 
забастовок. А главный фактор протестной моби-
лизации в этих случаях — крайнее и повсеместное 
обнищание населения. 

Параллельно Навальный поставил точку в 
своих отношениях с Ксенией Собчак. Она предло-
жила оппозиционеру стать ее доверенным лицом 
в случае ее регистрации. Тогда он получил бы 
доступ на федеральные каналы и возможность 
высказать позицию своих сторонников. Но пути 
к такому сотрудничеству Навальный обрубил, 
заявив, что все зарегистрированные кандидаты 
«одобрены Кремлем».

Известный оппозиционный активист, писа-
тель Алексей Цветков, как и многие участники 
протестного движения, инициативу Навального 
критикует и предлагает конструктивный вариант 
действий.

«Если они оставят дома несколько процентов 
избирателей, этого никто не заметит, а если эти 
несколько процентов придут на выборы и творче-
ски усовершенствуют бюллетени, это будет в сто 
раз заметнее, и на основе этого легко возникает 
солидарная сеть несогласных», — утверждает 
Цветков.

«Если каждый выложит свой улучшенный бюл-
летень в социальные сети, прежде чем опустить 
его в урну, таких фотографий будут миллионы, и 
это увидит весь мир», — поддерживает его оппо-
зиционер Даниэль Лурье.

Можно предположить, что такой вариант 
Навальный рассматривал, но тогда он идет на 
огромный риск, ведь подобная «развиртуализа-
ция» несогласных даст возможность посчитать 

их количество. А вдруг миллиона не наберется?..
Кстати, о рисках. По мнению некоторых юри-

стов, бойкот выборов может караться по 282-й 
статье УК. Текст статьи гласит, что штрафом от 
трехсот тысяч рублей и наказанием до четырех лет 
лишения свободы караются действия, «направ-
ленные на возбуждение ненависти либо вражды, 
а также на унижение достоинства человека либо 
группы лиц».

«Обратите внимание, что речь в статье идет не 
только о действиях, направленных на возбуждение 
ненависти либо вражды, но также на унижение до-
стоинства человека либо группы лиц, — пояснил 
адвокат Андрей Орханов. — Может ли под группой 
лиц пониматься такая категория, как «избиратели»? 
Да, может. По крайней мере, этого достаточно для 
возбуждения дела. При этом прямой нормы о за-
прете бойкота выборов в законе нет».

Кроме 282-й статьи есть еще и 141-я. В ней 
речь идет о «воспрепятствовании свободному осу-
ществлению гражданином своих избирательных 
прав», также под нее может подпадать и попытка 
срыва выборов, а именно такую цель, по идее, 
преследует призыв к бойкоту.

Прецедент блокировки сайтов уже был, в 2016 
году Роскомнадзор внес в реестр запрещенных 
сайтов пять ресурсов с призывами бойкотировать 
думские выборы. На сайте ведомства говорилось, 
что «деятельность по организации срыва выборов 
в нижнюю палату парламента подрывает основы 
конституционного строя».

Таким образом, за «бойкот» Навальный по-
страдать все же может. Сайты заблокируют, а про-
тив него самого начнут очередное разбиратель-
ство. Но тогда эта история окажется еще менее 
эффективной, чем могла бы стать.

Анастасия РОДИОНОВА.

БОЙКОТИРОВАТЬ НЕЛЬЗЯ ГОЛОСОВАТЬ

...НА ФОНЕ «МОЕЙ ИСТОРИИ»

Певица Валерия и два Иосифа — 
Кобзон и Пригожин — выдвигали 
Путина.

И Николай Валуев тоже.

Крайний справа, в белой 
шапке, — мальчик, 
который сказал, что 
президент лучше 
выглядит по телевизору.

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP
КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В Санкт-Петербурге 
26 декабря выпал 

снег синего и фиолетового цвета. 
О происшествии сообщили пе-
репуганные жители Петроград-
ской стороны. Информацию 
подтвердили сотрудники Ро-
спотребнадзора, выехавшие 
на место происшествия. При 
этом специалисты не смогли 
оперативно объяснить причину 
аномалии и предложили до-
ждаться результатов лабора-
торной экспертизы. Тем вре-
менем в Гидрометцентре 
предположили, что синие осад-
ки могут быть вызваны присут-
ствием в атмосфере кобальта 
и метилиновой сини. По вер-
сии местных жителей, химиче-
ские вещества попали в воздух 
после того, как начался снос 
химико-фармацевтического 
завода №1, на котором ранее 
производили цитрамон, вита-
мин С, йод, валидол и другие 
лекарственные средства.

КАДР

ОБЩЕСТВО

ИССЛЕДОВАНИЕ

КАЗУС

ОТКРЫТИЕ

СИЛОВИКИ

УЧЕНЫЕ НАЗВАЛИ АКТУАЛЬНЫЕ СЛОВА-2017

СИМВОЛОМ УХОДЯЩЕГО ГОДА СТАЛА ВОЙНА

МЕДИКИ ЗАСТАВИЛИ 400 ЧЕЛОВЕК жДАТЬ ОЧЕрЕДИ НА МОрОЗЕ

ПЕрВЫЕ ПОЛЯрНИКИ ЛЕЧИЛИСЬ ГЛАЗНЫМ БАЛЬЗАМОМ

рОСГВАрДИЯ ПрИМЕНИТ ПрОТИВ АГрЕССИВНЫХ ФУТБОЛЬНЫХ 
ФАНАТОВ БЕСПИЛОТНИКИ

Члены экспертного совета 
при Центре творческого 
развития русского языка 
озвучили главные слова 
уходящего года. В первую 
тройку вошли «реновация», 
«биткоин» и «хайп». С 4-го по 
10-е места расположились 
слова «токсичный», «баттл», 
«допинг», «криптовалюта», 
«фейк», «безвиз» и «харасс-
мент». «Радует, что люди 
перестали употреблять 
абстрактные и философские 
понятия и говорят о том, что 
их волнует, — комментирует 
доктор экономических наук 
Сергей СМИРНОВ. — Закон 
о реновации коснется тысяч 
семей, и об этом нельзя не 
думать. В обществе обсуж-

дают эту проблему, она на 
слуху. Поэтому тут же рядом 
стоит и слово «хайп», которое 
переводится как «навязчивая 
реклама; шумиха, ажиотаж». 
Это очень оптимистично, что 
люди начинают принимать 
активное участие в жизни 
общества и государства. А 
в условиях низких доходов 
многие россияне начина-
ют интересоваться, что же 
такое биткоин. Они думают, 
как поднять свое благосо-
стояние, ищут новые пути. 
В исследовании в основном 
оказались слова иностран-
ного происхождения. Это 
говорит о том, что сейчас все 
важное для нас и весомое 
для экономики изобретают 

на Западе. Для сравнения: 
термин «перестройка» был 
чисто русским, тогда события 
переформатирования обще-
ства происходили именно в 
России. В 2016 году в топ-
три вошли такие слова, как 
«брексит», «дно» и «покемон». 
Термин «дно» (кризиса) при-
думал еще Алексей Улюкаев. 
Это слово зацепило людей. 
Тем более что оно — наше 
русское слово и раскрывало 
весь смысл ситуации, когда 
мы коснулись дна экономики 
или дна кризиса. У нас сейчас 
Эльвира Набиуллина говорит, 
что людям только кажется, 
что цены растут. Возможно, 
слово «кажется» тоже станет 
когда-то популярным».

2017 год, по данным ис-
следования «Ромир», за-
помнился нашим сооте-
чественникам в основном 
негативными событиями 
и вызвал ассоциации в 
первую очередь с вой-
ной. Несколько отступил 
внутренний экономический 
кризис. Доля россиян, для 
которых самым значимым 
событием стала тяжелая 
финансовая ситуация, 
сократилась более чем в 

два раза (17% против 40% 
в 2016-м). Единственное 
важное позитивное событие 
года, которое назвали, впро-
чем, лишь 7% респондентов, 
— летний Кубок конфеде-
раций по футболу. Всего 
4% респондентов сочли 
стоящим внимания дело 
экс-министра Минэконом-
развития Алексея Улюкаева. 
По 2% россиян выделили 
проведение Года экологии 
в России и ввод в эксплуа-

тацию участка железной до-
роги Журавка—Миллерово в 
обход Украины. Среди собы-
тий, произошедших в уходя-
щем в году в мире, россияне 
особо выделили опять же 
войну в Сирии (32%), борьбу 
с запрещенной в РФ органи-
зацией ИГИЛ (18%) и терак-
ты в США и Европе (14%). 
В опросе приняли участие 
2000 респондентов старше 
18 лет из всех федеральных 
округов России.

В Иркутске врачи-
офтальмологи местных 
поликлиник по неизвест-
ным причинам направили 
400 пациентов в клинику 
глазных болезней в один 
день и в одно время. Люди 
простояли час в очереди на 
морозе, так как мест в здании 
для всех не хватило. Как 
пояснили «МК в Иркутске» 
ожидавшие, всем им нужно 
было записаться на прием 
в «глазную» на следующий 
месяц. Но почему врачи по-
ликлиник направили всех этих 
людей записываться одновре-
менно — остается загадкой. 
Заместитель главного врача 

по медчасти Ирина Маевская 
объяснила произошедшее 
предновогодним ажиотажем и 

опасением самих пациентов, 
что те не попадут в клинику, 
если не запишутся вовремя.

Глазной бальзам (на фото), 
тертый горошек и остат-
ки нарт — это лишь часть 
находок с острова Алдже-

ра, которые обработали 
сотрудники национального 
парка «Русская Арктика». 
Артефакты были найдены на 
месте бывшей стоянки аме-
риканской экспедиции под 
руководством Эвелина Бол-
дуина к Северному полюсу на 
архипелаге Земля Франца-
Иосифа в Архангельской об-
ласти. Экспедиция Болдуина 
проходила в 1901–1902 годах, 
а экспедиция сотрудников 
«Русской Арктики» — в авгу-
сте 2017-го и длилась всего 
17 дней. Как пояснил «МК» 
начальник отдела сохране-
ния историко-культурного 
наследия нацпарка Евгений 
ЕРМОЛОВ, эта уникальная 
экспедиция показала, каким 
был в начале XХ века уровень 
технического прогресса для 

осуществления подобных 
походов: «Мы нашли на месте 
лагеря остатки щитовых 
построек, лыж, весел, нарт. 
Среди привезенных пред-
метов оказались теплые 
рукавицы, темные очки с 
узкими прорезями для глаз 
(вероятно, используемые для 
защиты глаз от яркого снега), 
упаковки с продуктами пи-
тания, в частности, с тертым 
горошком, целый ящик крупы 
саги из крахмала, конфеты, 
обжаренные кофейные зерна 
и лекарства». К последним 
работники национально-
го парка отнесли глазной 
бальзам, который, вероятно, 
использовался для борьбы со 
снежной слепотой. Все арте-
факты пополнят экспозицию 
музея парка.

Безопасность граждан во 
время чемпионата мира по 
футболу в нашей стране 
станет одной из ключевых 
составляющих его про-
ведения. Об этом заявил во 
вторник, 26 декабря, первый 
заместитель директора Ро-
сгвардии генерал-полковник 
Сергей Меликов на итоговой 
пресс-конференции. По его 
словам, для обеспечения 
безопасности и предупре-
ждения хулиганских акций 
росгвардейцы применят 
несколько систем видео-

наблюдения. Как отметил 
Меликов, наблюдение за 
болельщиками и выявление 
футбольных хулиганов будет 
проводиться несколькими 
системами. «Будем исполь-
зовать различные системы 
видеонаблюдения, контроля, 
в том числе беспилотные 
летательные аппараты, ком-
плексы высотного наблюде-
ния, прочие автоматизиро-
ванные комплексы, которые 
позволяют своевременно 
выявить правонарушителей». 
Он добавил, что сейчас Ро-

сгвардия вошла в заключи-
тельный этап подготовки к 
обеспечению безопасности 
мундиаля. Особое внимание 
росгвардейцев направлено 
на антитеррористическую 
защищенность. «Стадионы, 
на которых пройдут матчи, 
возводятся с учетом воз-
росших требований безопас-
ности, и мы в этом участвуем. 
Уже сейчас подразделения 
Росгвардии проводят их 
проверки, направленные на 
поиск возможно имеющихся 
взрывоопасных предметов».

НАИБОЛЕЕ ЗНАЧИМЫЕ СОБЫТИЯ 2017 ГОДА В РОССИИ 
(не представлена доля затруднившихся ответить и не указаны варианты собравших меньше 5% голосов)

Источник: «Ромир».

Военная операция в Сирии
23%

100-летняя годовщина революции
18%

Тяжелая экономическая ситуация в стране
17%

Отставки ряда губернаторов
10%

Допинговый скандал с нашими спортсменами
8%

Кубок конфедераций по футболу
7%

Акции протеста против коррупции
5%
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Истории жертв страшной 
аварии у метро «Славянский 
бульвар»
Вчера, спустя сутки после страшной ав-
токатастрофы на Кутузовском проспек-
те, следователи еще не определились 
с основной версией причин трагедии. 
Дело на особом контроле — недаром 
за него взялись специалисты даже не 
московского, а федерального СКР. «МК» 
разобрал несколько основных версий 
ДТП. Впрочем, родным тех, кто оказался 
на той роковой лестнице в понедельник 
днем, не до гипотез. Они скорбят по 
самым близким людям.

Горе пришло в Детскую музыкальную школу 
имени Таривердиева: под колесами автобуса, 
влетевшего в подземный переход возле метро 
«Славянский бульвар», погибли преподаватель 
по скрипке Наталья Анатольевна Гудкова и 
ее воспитанница — 12-летняя Маша. Они воз-
вращались с музыкального конкурса.

— Мы не можем поверить в беду. Наталья 
Анатольевна — душевный, спокойный человек, 
дети ее безумно любили. Маша — талантливая 
девочка, была ее любимицей. И за что такая 
страшная смерть?.. — плачет секретарь музы-
кальной школы.

В злополучный день 53-летняя Наталья Ана-
тольевна (в школе она трудилась с 1994 года, 
являлась преподавателем высшей квалифи-
кационной категории) с Машей с утра ездили 
в подмосковный Реутов на конкурс и уже воз-
вращались вдвоем обратно. Выходили из метро, 
поднимались по лестнице. И тут — автобус…

— Маша была способной юной скрипачкой и 
подавала большие надежды. Ранее она выигры-
вала конкурсы по музыкальному мастерству — 
так, в 2014 году стала лауреатом первой степени 
районного фестиваля «Я люблю тебя, Родина».

Сложно представить состояние мамы Маши 
— концертмейстера. Единственную дочку она 
воспитывала одна (с мужем давно развелась, хотя 
мужчина помогал). На опознание Маши поехал 
отец: ни у бабушки, ни у мамы не хватило душев-
ных сил. Девочку, предположительно, захоронят 
на семейном участке Хованского кладбища.

Елена Геннадьевна Михайлова (ей было 
38 лет) была по профессии медиком. Закончила 
РНИМУ им. Пирогова в 2003 году, работала в 
инфекционной больнице №1, детской больни-
це Святого Владимира. А в последнее время 
устроилась в частное медицинское учреждение 
в Одинцове. Она значилась специалистом в трех 
областях — педиатрии, гастроэнтерологии и УЗИ. 
Работала по своему графику. Днем 25 декабря 
возвращалась домой, в Бутово.

Она должна была забрать из школы старшего 
11-летнего сына (второму сыну — 8 лет). Соб-
ственно, мальчик первым забил тревогу, когда 
прождал в школе Елену Геннадьевну до 17.00 
и позвонил бабушке с вопросом: «Где мама?..» 

Пожилая женщина стала звонить зятю с этим 
же вопросом. Мужчина связался с МЧС — тут и 
сообщили трагическую весть.

— В страшном сне такую беду не предста-
вишь, — говорит бабушка. — Психолога, наверно, 
детям придется нанимать. Старшему внуку гово-
рю, чтобы не плакал в школе, а пришел домой, и 
мы бы с ним вместе поплакали…

О четвертом погибшем при крушении ав-
тобуса известно не так много. 27-летний Артем 
Карпов родился и жил в Одинцовском районе. 
По наследству получил дом в Клязьме (это не-
подалеку от Пушкино). Год проработал учителем 
английского языка в гимназии «Тарасовка», затем 
отслужил в армии. 

Несчастным людям пока не до компенсаций, 
хотя власти Москвы пообещали выплатить им 
матпомощь (родным погибших — по 1 миллиону 
рублей, пострадавшим — по 500 тысяч). А вот 
родные раненой 27-летней Алены Дроновой, 
после того как женщина придет в себя, пода-
дут судебный иск к водителю Тихонову. Алена 
получила тяжелые травмы: сломаны челюсть, 
кости, ушибы внутренних органов (печени, по-
чек). Она в НИИ Склифосовского в состоянии 
средней тяжести. 25 декабря Алена ездила на 
работу (она психолог, трудится по полдня, так 
как еще в декретном отпуске: дочке полтора 

годика). Около 15.00 женщина возвращалась 
домой, на улицу Генерала Белобородова, когда 
случилось ДТП. 

Из-под днища автобуса Алену вытащили 
свидетели аварии. Она попросила набрать отцу 
(кадровому офицеру управления связи) и сооб-
щить о случившемся. Вскоре на вертолете Алену 
переправили в больницу.

Виталий Щербаков трудится в Сколкове ку-
рьером. В понедельник он отвез заказ клиенту и 
возвращался обратно на рабочее место, когда на 
него неожиданно наехала эта огромная машина. 
48-летнему мужчине повезло. После осмотра 
врачи вынесли свой вердикт: ушиб поясничной 
части спины и тупой ушиб грудной клетки. Вита-
лий сразу после аварии смог позвонить родной 
сестре и рассказать о случившемся. Сейчас он 
находится в больнице, и его жизни опасность не 
угрожает. Но у него самого младший, 15-летний 
сын — инвалид первой группы, поэтому его жене 
сейчас придется очень трудно.

В смертельном ДТП возле метро «Славян-
ский бульвар» получил травму крупный между-
народный ученый в области компьютерных наук, 
41-летний Юрий Калнишкан. Он лечится в НИИ 
Склифосовского. В России Юрий является со-
трудником кафедры дискретной математики 
Московского физико-технического института, 
а в Англии с 2003 года читает лекции по ком-
пьютерной науке в Королевском Холловеевском 
колледже. В момент аварии Калнишкан нахо-
дился в автобусе — он направлялся в Сколково. 
Ученый получил закрытую черепно-мозговую 
травму, сотрясение мозга и рану левой бро-
ви. Медики оценивают состояние пациента как 
среднетяжелое.

n n n
Тем временем Виктор Тихонов, водитель 

злополучного автобуса, проходит лечение в боль-
нице. Обвинение ему, возможно, предъявят уже 
сегодня. Но некоторые водители и автоэксперты 
уже обнаружили в смертоносном автобусе «ЛиАЗ-
5292.60» ряд серьезных дефектов. Машина, 

которая заявлялась как еще более крутая версия 
модели, использованной для перевозки гостей 
на Олимпиаде-2014 в Сочи, на поверку оказалась 
далека от идеала безопасности.

«ЛиАЗ-5292.60» — это укороченная версия 
модели 5292. Кстати, последний вскоре после 
схода с конвейера был признан лучшим коммер-
ческим автомобилем года. Изготовители заяв-
ляли умопомрачительный ресурс эксплуатации: 
миллион километров! А версия с индексом «60» 
должна была к тому же стать идеальной машиной 
для перевозки пассажиров в условиях мегаполи-
са плюс небольшие расстояния по Подмосковью 
— примерно 40–50 км от МКАД. 

А вот отзывы водителей:
«Чувствуется стук в рулевом механиз-

ме, было бы неплохо сделать острее рулевое 
управление». 

«Стекла на противотуманках лопаются при 
попадании на них воды».

«Часто текут топливные баки».
Есть и куда более драматичные факты. Так, 

на форуме шоферов-профессионалов один из 
подмосковных пользователей в июле прошлого 
года написал: «Машина работает всего полтора 
месяца, и уже четыре «рванины» на ремне при-
вода воздушного компрессора».

Как объясняют автоэксперты, такая поломка 
может стать фатальной для автобуса. Ведь его 
рабочая тормозная система — пневматическая. 
Это значит, что компрессор тормозной системы 
накачивает воздух в специальные баллоны. При 
нажатии на педаль тормоза сжатый воздух из 
баллона поступает в тормозную систему. Благо-
даря этому автобус останавливается. Если же 
ремень порвется или из-за износа будет работать 
не как положено, основная тормозная система 
выйдет из строя.

Вместе с тем в инструкции по эксплуатации 
к автобусам модельного ряда 5292 указано, что 
тормозных систем в машинах — целых четыре. То 
есть даже если сломается одна, у шофера есть 
возможность остановить многотонный агрегат 
иным способом и предотвратить трагедию. Так, 
кроме рабочей есть еще запасная, стояночная и 
вспомогательная. При этом на приборной панели 
слева от руля под рукой у водителя имеется ава-
рийный выключатель ярко-красного цвета. Как 
сказано в технических документах, он служит для 
остановки двигателя, отключения всех цепей пи-
тания с одновременным включением аварийной 
сигнализации и отключением аккумулятора.

Между тем водители на форумах активно 
делятся секретными фишками, которые позво-
ляют… не пользоваться тормозами:

«При открытых дверях тормозная систе-
ма блокирует возможность движения. Поэтому 
иногда водители не ставят на «нейтраль» и стоя-
ночный тормоз, хотя требования безопасности 
говорят об ином».

Эти правила четко прописаны в инструкции 
к автобусу: «Перед пуском двигателя необходимо 
убедиться, что стояночный тормоз включен, а на 
контроллере нажата клавиша «N» (нейтраль)».

Причем, как отмечают автоинженеры, и стоя-
ночный тормоз, и все необходимые клавиши, 
по которым можно оценить состояние машины, 
также находятся на приборной панели, перед 
глазами у водителя. Вне поля зрения, под ногами, 
у него расположены только две педали — газ и 
тормоз. Они находятся почти вплотную друг к 
другу. Более того, педали довольно узкие — есть 
риск нечаянно промахнуться. Кроме того, под 
педалями есть значительный зазор, в который 
могла закатиться бутылка с водой. Поэтому экс-
перты считают, что эту версию также сбрасывать 
со счетов пока рано.

Станислав ЮРЬЕВ,
Татьяна АНТОНОВА.

Дональд Трамп всегда терпеть не мог ха-
лявщиков. С самого начала его предвыборной 
кампании, да и задолго до нее, Трамп говорил, 
что Белому дому нечего ежегодно раздавать 
разным странам миллиарды долларов безвоз-
мездной финансовой помощи. «Это же деньги 
американских налогоплательщиков, — утверж-
дает Трамп. — Лучше тратить эти миллиарды в 
самих США — на американские школы, науку, 
инновации, медицину, ВПК, дороги и мосты». И 
добавляет: «Хапают эти страны наши гигантские 
средства, и у США очень маленькая отдача от 
этих вложений. Они просто самым наглым об-
разом пользуются нашей щедростью». 

Возьмите, например, Египет, который 
лидирует в списке халявщиков Трампа. Эта 
страна получает аж $1,5 млрд каждый год в виде 
финансовой помощи США. В общей сложности 
Египет разжился уже более $70 млрд амери-
канской помощи — правда, изначально данная 
программа была связана с мирным договором 
между Египтом и Израилем, подписанным в 
Кэмп-Дэвиде в 1978 году. 

Накануне голосования 21 декабря в Ге-
нассамблее ООН по поводу решения Трампа 
признать Иерусалим столицей Израиля пре-
зидент США задался абсолютно резонным 
вопросом: «Какого рожна США дают Египту и 
многим другим странам миллиарды долларов 
бесплатно, если они не поддерживают нас — 
хотя бы в ООН?!» 

Дело в том, что Египет и другие бенефи-
циары американской щедрости выступали и 
выступают категорически против решения 
Трампа по Иерусалиму. Возмущение Трампа 
можно понять. Это все равно, как если бы Башар 
Асад проголосовал против России или Ирана в 
ООН — тот самый Асад, который за последние 
два года получил щедрую военную помощь от 
России и Ирана и который навечно должен этим 
двум странам за то, что он все еще является 
президентом Сирии и не находится на скамье 
подсудимых в Гааге. 

Предполагается, само собой, что Сирия 
должна поддерживать тех, кто ей так щедро 
помогал, — что она и делает. Это же элемен-
тарный обмен любезностями.

Похожий обмен постоянно осуществля-
ется, например, между Москвой и Минском. 
Можно предположить, что Путин в той или 
иной форме говорит своему другу Лукашенко: 
«Слушай-ка, Батька, если ты будешь слишком 
крениться в сторону Запада, ты можешь забыть 
о наших щедрых субсидиях, дешевом кредите, 
газе и нефти!» Разница только в том, что Путин, 
как и другие политики, столь банальный торг 
озвучивает приватно, а Трамп — публично и 
несколько грубовато. Как говорится, что у трез-
вого на уме, то у Трампа на языке.

Между прочим, это не первый случай, когда 
Трамп угрожает прекращением финансовой 
помощи какому-то строптивому партнеру. Не-
сколько месяцев назад американский прези-
дент объявил Пакистану, что если эта страна 
не начнет по-настоящему бороться против 
террористов, находящихся на ее территории, 
то он прекратит финансовую помощь Исла-
мабаду на $900 млн ежегодно. И правильно 
американский президент сделал!

Более того, когда в 1975 году в ООН вы-
шла скандальная резолюция, уравнивающая 
сионизм с расизмом, США угрожали сократить 
финансирование самой ООН. Дело в том, что 
США являются самым крупным донором ООН, 
финансируя 22% годового бюджета этой орга-
низации на более $3 млрд ежегодно.

А 24 декабря 2017-го — спустя 42 года — 
Белый дом объявил, что США действительно 
сократят свое финансирование ООН на 10% 
(на $285 млн), но Вашингтон подчеркнул, что 
сокращение вовсе не связано с голосованием 
Генассамблеи ООН, а с неэффективностью и 
перерасходом средств этой организации. 

В свою очередь Москва в июне сокра-
тила на треть свое финансирование другой 

международной организации — ПАСЕ. И важно 
тут, что официально озвученная причина не 
была «перерасход средств», а «русофобская 
деятельность» этой организации.

Вместе с тем Россия тоже не чуждо прояв-
ление «широкой души» — финансовой щедрости 
другим странам. За последние 10 лет Кремль 
со своего «барского стола» списал огромней-
шие долги Кубы ($29 млрд), Ирака ($12 млрд), 
Северной Кореи ($10 млрд), Афганистана ($10 
млрд), Сирии ($10 млрд), Венесуэлы ($3 млрд) и 
ряда других государств. Видимо, Кремль более 
благосклонно относится к халявщикам разного 
рода, чем Трамп. Но вместе с тем эти страны 
зачастую голосуют солидарно с Россией в ООН. 
Хотя бы какую-то скромненькую отдачу Москва 
от них получает — и на том спасибо! 

Выступив накануне голосования в ООН по 
вопросу статуса Иерусалима, Трамп применил 
весьма простой и банальной принцип «я тебе, 
а ты мне» по отношению к Египту и другим 
бенефициарам громадной американской без-
возмездной помощи. 

И тем не менее в день голосования Египет 
и компания выступили против решения Трампа. 
Это было их суверенным делом и правом, ко-
нечно же. Но теперь суверенное дело и право 
Трампа им сказать в ответ: «Ребята, вы уж со-
всем оборзели! Больше не ждите наших мил-
лиардов долларов!» 

Другое дело, что не только Египет, но и 
такие прочные американские союзники, как 
Великобритания, Германия, Япония и Фран-
ция (которых кремлевские пропагандисты лю-
бят легкомысленно называть «марионетками 
США»), также проголосовали против США и 
Израиля в ООН. Они все посчитали, что Трампу 
нечего было действовать вопреки 10 резо-
люциям Совета Безопасности ООН, которые 
США сами поддерживали с 1967 года и вплоть 
до избрания Трампа и которые утверждают, 
что окончательный статус Восточного Иеру-
салима должен быть решен между Израилем 
и палестинцами как ключевой элемент всего 
ближневосточного мирного процесса.

И все же, скорее всего, Трамп в конечном 
итоге не перекроет кран финансовой помощи 
тем странам, которые проголосовали против 
США в ООН. Даже Израиль хочет, чтобы США 
продолжали посылать миллиарды Египту и 
Иордании, потому что это хоть какой-то за-
лог безопасности в этом вечно нестабильном 
регионе. 

Ведь американская финансовая помощь 
этим ключевым ближневосточным странам по-
могает сохранять и укреплять мирные договоры 
между Израилем и Египтом. Необходимо всеми 
средствами сохранить эти соглашения. Трамп 
не понимает, что американские финансовые 
капиталовложения в мир между Израилем и 
Египтом как раз стоят того. И в данном случае 
Трампу не надо связывать голосование Египта 
в ООН с получением американской финансовой 
помощи: она вовсе не для этого выделялась 
Каиру в течение последних 40 лет.

После голосования в ООН, в котором 128 
стран выступили против США и Израиля и толь-
ко 9 были «за», мэр Иерусалима Нир Баркат 
выразил сожаление произошедшим. Однако 
он, вместе с почти всеми израильскими по-
литиками, сказал, что непризнание подавляю-
щим большинством членов ООН Иерусалима 
столицей Израиля абсолютно ничего не из-
менит на деле. «Весь Иерусалим всегда был 
и всегда будет неотъемлемой частью Израи-
ля»,— объявил мэр.

Но ведь Россия говорит то же самое про 
Крым. Получатся, что кому-то «Крым наш!», а 
кому-то «Иерусалим наш!». Только 21 декабря 
Россия, конечно же, проголосовала против 
Израиля в ООН. Вернее, не столько против 
Израиля, сколько против США — как, впрочем, 
и всегда.

КОММЕНТАРИИ   
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ЗАГОРОДНОЕ 
ВЕЛИЧИЕ 
ТРАМПА

«Я надеюсь, что все отлично отпраздно-
вали Рождество, а завтра — время вернуться к 
работе, чтобы сделать Америку вновь великой 
(это уже происходит — быстрее, чем кто-либо 
ожидал)».

Это очередной твит президента США 
Дональда Трампа, для которого фраза «Make 
America Great Again» («Сделаем Америку вновь 
великой») стала предвыборным лозунгом. Ее 
же он регулярно использует в своих речах и 
после вступления в должность.

Патриотично настроенные американцы, 
не испытывающие в то же время симпатий к 
руководителю страны, уже неоднократно ему 
указывали на то, что Америка, в общем-то, и 
так великая и оставалась таковой без участия 
Трампа. Этим же людям не слишком понра-
вился и новый призыв Трампа — как можно 
скорее вернуться к работе.

В данном случае необходимо напомнить, 
что в США «новогодних каникул», подобных 
российским (длительностью в неделю, а то 
и больше), нет. Да и другие праздники (как, 
например, в нашей стране в мае) не превра-
щаются в бесконечную череду выходных. Так 
что обвинить американцев в отсутствии тру-
долюбия крайне сложно.

И тем не менее Трамп зачем-то (еще 
раз пропиарить свой слоган?) решил напом-
нить согражданам о необходимости рабо-
тать, что привело к вполне предсказуемым 
последствиям.

Американская пресса, с которой пре-
зидент так и не мог выстроить конструктив-
ные взаимоотношения (львиную долю СМИ 
он называет производителями фейковых 
новостей), как нарочно — видимо, подгото-
вившись заранее, — выпустила материалы о 
том, сколько же позволяет отдыхать себе сам 
Трамп. Трудоголиком хозяина Белого дома не 
назвать: 100 из 340 дней своего пребывания 
в должности он провел в своих загородных 
резиденциях, сообщают издания The New York 
Post, The Wall Street Journal, The Hill и другие. 
Более того, даже сейчас Трамп находится в 

своей флоридской резиденции Мар-а-Лаго, 
где пробудет с семьей до 1 января. Конечно, 
это не означает, что он не будет там работать, 
— на Белом доме свет клином не сошелся. Но 
очевидно: уехал он туда не только затем, чтобы 
«делать Америку вновь великой». Не просто 
же так в Мар-а-Лаго обустроены пять теннис-
ных кортов; да и о десяти полях для гольфа (в 
шести американских штатах), принадлежащих 
Трампу, известно давно — туда он также за 
прошедший год наведывается часто.

И всему этому не придавалось бы такое 
большое значение, если бы не предыдущие 
неосторожные заявления самого президента. 
Например, о том, что его предшественник 
Обама слишком много играл в гольф, а он, 
то есть Трамп, намерен больше находиться  
Белом доме, где ему «есть чем заняться».

Опрометчивые высказывания 45-го аме-
риканского президента неоднократно прино-
сили ему проблемы. Причем ситуация обыч-
но развивается по стандартному сценарию: 
Трампа упрекают, что называется, в «двойных 
стандартах», после чего на него сыплются 
упреки уже во всем подряд. Так вышло и на 
этот раз — комментаторы с неудовольствием 
указали президенту, например, на то, что на 
рождественских снимках первой пары отсут-
ствует сын Бэррон. Рождество для американ-
цев — даже не дружеский, а именно семейный 
праздник, так что недооценивать их внимание 
к фото президентской семьи не стоит.

Конечно, спустя несколько дней твит 
Трампа забудется — или же будет вытеснен 
из медиапространства другим его спорным 
заявлением. Однако осадок, как говорится, 
останется, как и публикации о «ста днях отды-
ха». И вкупе с другими претензиями, накопив-
шимися у американских СМИ и избирателей 
к президенту, на пользу ему рождественский 
призыв «сделать Америку вновь великой» 
точно не пойдет.

Сергей Шойгу обозначил 
приоритеты военного 
строительства и социального 
обеспечения военнослужащих
Россия приступила к формированию 
постоянной группировки в сирийских 
Тартусе и Хмеймиме, сообщил министр 
обороны РФ Сергей Шойгу на селектор-
ном совещании во вторник.

«На прошлой неделе Верховный главноко-
мандующий утвердил структуру и штат основных 
пунктов базирования в Тартусе и Хмеймиме. 
Мы приступили к формированию постоянной 
группировки там», — заявил Шойгу. Он выразил 
благодарность парламенту за ратификацию со-
ответствующих соглашений.

Шойг у подчеркнул, что борьба с 

террористами в Сирии была одной из важней-
ших задач Вооруженных сил.

«Это одна из ключевых задач, которую выпол-
няли Вооруженные силы: Воздушно-космические 
силы, военная полиция, морская пехота, наши 
подразделения беспилотной авиации, флот — 
все, кто так или иначе был задействован», — 
сказал министр обороны. Он подчеркнул, что 
в ходе сирийской операции было «отработано 
многое, начиная от уникальной в своем роде 
логистической схемы по доставке необходимых 
грузов для работы нашей группировки в Сирии 
и завершая работой нашего оружия».

«Это касается и высокоточного оружия, и 
многого другого — систем наведения, системы 
«Стрелец», работы дальней авиации», — сказал 
Шойгу.

Отдельной оценки заслужила военная поли-
ция. «Пожалуй, впервые в таком широком масшта-
бе применялась военная полиция и показала себя 
с самой лучшей стороны», — заявил министр.

Он также отметил, что на прошлой неделе 
завершен вывод основной части группировки, 
которая находилась в Сирии, включая авиаци-
онную и другую технику.

На совещании также было заявлено, что 
развитие военной инфраструктуры в Арктике 
и у западных границ России станет приори-
тетом для Вооруженных сил РФ в ближайшей 
перспективе.

«Есть серьезные поручения (Президента 
России. — Ред.) по освоению отдельных регио-
нов. В данном случае я говорю об Арктике, я гово-
рю об островной части на востоке и, безусловно, 
все, что связано с укреплением наших западных 
границ», — подчеркнул Шойгу. Он отметил, что 
в этом направлении уже проделана большая 
работа, связанная с размещением соединений. 
«И здесь я не могу не отметить активную рабо-
ту и командующих округами, и строителей, и, 
безусловно, тех, кто занимался размещением 
дивизий», — заключил глава Минобороны.

Что касается социальной составляющей, 
то на совещании министр обороны поручил ко-
мандующим округов, флотов и командирам всех 
уровней взять на личный контроль выделение 

мест для детей военнослужащих в переданных 
субъектам детских садах. Он напомнил, что во-
енное ведомство передало в субъекты РФ и 
муниципалитеты более 450 детских садов.

«И имеем полное право требовать от них 
выполнения всех обязательств, которые они 
взяли на себя. Исходя из этого до 1 января я 
прошу уточнить все, что связано с дефицитом 
мест в детских садах по населенным пунктам 
конкретно. Это касается главкомов, коман-
дующих, командующих армиями, дивизиями, 
бригадами, флотами. Я хочу знать до самого 
крайнего уголка нашей страны, где и сколько 
нам должны мест в детских садах», — подчер-
кнул Шойгу.

Он поручил Национальному центру управле-
ния обороной поставить этот вопрос на жесткий 
контроль. «И в конце января, а точнее говоря — 
первый селектор февраля месяца, пригласить 
на селекторное совещание глав тех субъектов, 
в которых не решаются вопросы с детскими са-
дами нашим военнослужащим. И послушать их, 
как и когда они собираются это сделать», — по-
требовал глава Минобороны.

Дмитрий ПОПОВ.

ЦЕНТР 
ОСТАНЕТСЯ 
БЕЗ ПРОБОК
c 1-й стр.

Предновогодние пробки — уже 
такая же праздничная традиция, 
как шампанское и оливье. Еще в 
начале декабря транспортники 

прогнозировали — в последнюю неделю декабря 
пробки достигнут своего максимума. Все точно, 
как в аптеке: вечером 25 декабря дороги плотно 
встали аж на 9 баллов. Замкнулись Бульварное, 
Садовое и Третье транспортное кольца, а почти 
все магистрали столицы заметно покраснели от 
стыда за пробки.

Вторник, 26 декабря, дорожные службы уже 
окрестили самым загруженным днем года. Еще 
вечером накануне пробки достигли 9 баллов, а 
уже утром выросли до 7. Сошлось все и сразу: 
метель с порывами до 17 метров в секунду и 
новогодние походы за подарками...

В последние дни уходящего года, 29 и 30 
декабря, дороги станут заметно свободнее. По 
крайней мере, так прогнозирует специалисты 
Центра организации дорожного движения, хотя 

с их расчетами можно и поспорить: как-никак 29 
декабря придется на последнюю пятницу, когда 
одни устремятся за подарками, а другие начнут 
праздновать по барам. И те и другие (по разным 
причинам) отдадут предпочтение личному ав-
томобилю или такси. А вот предсказание на 31 
декабря скорее всего сбудется: дороги будут 
относительно свободны. Заторы ожидаются раз-
ве что рядом с крупными торговыми центрами. 
Не стоит, впрочем, забывать и о неизбежном: 
перекрытиях улиц в центре города на время 

проведения народных гуляний.
Внимание! Уже в ночь с 28 на 29 декабря (а 

именно — в одну минуту первого 29 декабря) на 
сутки частично перекроют Тверскую (крайние 
полосы по обе стороны движения от Охотного 
Ряда до Садового кольца) и одну полосу Охот-
ного Ряда со стороны Манежной площади до 
Театрального проезда. С 00.01 30 декабря до 
16.00 3 января Тверскую, Манежную и Охотный 
Ряд закроют для проезда транспорта полно-
стью. Будут недоступны почти все переулки 

Тверской — Благовещенский, Старопименов-
ский, Мамоновский, Дегтярный, Настасьинский, 
Малый Палашевский, Большой Путинковский, 
Сытинский, Большой и Малый Гнездниковские, 
Леонтьевский, Брюсов, Газетный, Никитский, 
Георгиевский. Плюс к этому перекроют часть 
Петровки, Неглинную, Ильинку, Варварку, Мо-
скворецкую улицы, Большой Москворецкий мост 
и Васильевский спуск. С одной стороны, что еще 
делать, как не гулять после насыщенной ново-
годней ночи? А с другой...

Как считают эксперты, неудобней всего в 
эти несколько праздничных дней будет таксистам 
и курьерам. Центр Москвы богат на питейные 
заведения, в которых запоздалые отдыхающие 
могут отмечать праздники. За руль после такого 
не сядешь, а вот такси к месту событий может 
просто не добраться: случаи отказа от заказа 
из-за хитроумных перекрытий — как со сторо-
ны водителя, как со стороны клиента — имеют 
место быть.

Курьерам же придется сменить двухколес-
ный транспорт на двуногий — заказов от лениво 
сидящих дома москвичей в начале года всегда 
много, и тут уж отказываться не комильфо. В 
целом же на автомобильном потоке (если это 
так можно назвать) перекрытия не скажутся по 
логичной причине: все-таки движение ограни-
чено в переулках, а не на так называемых ар-
териальных улицах (вроде Большой Никитской, 
Покровки, Мясницкой и т.д.), которые ведут на-
прямик к Третьему кольцу. Не считая Тверской, 
но ее уже перекрывали и в более жаркое для 
города время.

Любовь КУЛЯБКО.
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Майкл Бом, американский журналист
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АНАТОМИЯ ЖИЗНИ4 ПОДМОСКОВЬЕ

ПАТРИОТИЗМ

Окна квартир, в которых был включен теле-
визор, отливали голубым светом — так и появилось 
название «Голубой огонек». 

Елка, мандарины, бой курантов, «Голубой 
огонек». Вот из чего состоит полноценная встреча 
Нового года! Это не просто традиция, это уже 
духовная скрепа.

Только веселье, только хорошее настроение, 
только хиты и знаменитые артисты. Вот уже больше 
полусотни лет этому правилу строго следуют все 
создатели «Огонька». Главный режиссер, как Дед 
Мороз, создает искрящееся волшебство ново-
годней ночи. Последние шестнадцать лет «Ого-
нек» таким «дедом морозом» работает Сергей 
Широков.

«Открываем! Бабахаем! Хлопушка! Музыка, 
жги!!!» — управляя массовкой, артистами на сцене, 

осветителями, операторами, сам засыпанный ис-
кусственным снегом и конфетти, главный режис-
сер похож на дирижера большого оркестра.

«Снимаем почти без перерывов, — рас-
сказывает Широков, — однажды закончили в 
четыре утра, а следующая съемка была назна-
чена уже на десять утра. Я захожу в павильон, а 
там пусто, нет никого. Я кричу: «Реквизиторы!» 
И вдруг из бутафорских сугробов, из-под елок 
вылезают люди. Съемочная группа спала прямо 
на площадке!»

В этом году «Голубой огонек» побьет еще 
один рекорд. Он станет самой длинной по времени 
передачей — целых 80 номеров! Звезды и дебю-
танты, пародисты и телеведущие. Даже главная 
интрига телесезона найдет свое юмористическое 
воплощение: Андрей Малахов споет с Максимом 
Галкиным.

«У «Голубого огонька» есть определенная 
скрытая структура, которая не заметна взгляду 

простого зрителя, — рассказывает Сергей Широ-
ков, — мы всегда следуем динамике праздничного 
застолья: пока люди еще за столом, поднимают 
тосты, едят оливье — это время для юмористи-
ческих разговорных номеров, поздравлений. Чем 
дальше, тем музыкальные номера становятся 
более танцевальными».

«Голубой огонек» часто обвиняют в излишнем 
консерватизме: мол, программа не меняется 
годами. Но это неспроста! По мнению созда-
телей шоу, за год люди устают от бесконечного 
калейдоскопа новостей, событий, лиц. В Новый 
год — который по-прежнему считается домашним 
праздником — чаще оказываются востребован-
ными и желанными именно родные и привычные 
лица звезд, узнаваемые песенные хиты и милые 
добрые шутки без всякого сарказма. Именно эта 
безусловная узнаваемость проекта и делает его 
одной из самых любимых и долгоживущих про-
грамм отечественного телевидения.

Звездных имен по традиции будет немало: 
Григорий Лепс, Ани Лорак, Alekseev, Егор Крид, 
Стас Михайлов, Ирина Аллегрова, Елена Ваенга, 
Стас Пьеха, София Ротару, Светлана Лобода 
и др.

Зрителей ждут необычные дуэты и трио. Лев 
Лещенко и Диана Ди, Полина Гагарина, Валерия 
и Иосиф Кобзон, Александр Ревва и Глюкоза и 
многие другие.

Однако Новый год — семейный праздник. 
Поэтому зрителей поздравят Лариса Долина с 
внучкой и Филипп Киркоров с детьми!

Еще одна старая традиция оживет на этом 
«Голубом огоньке». Когда-то, еще в советскую 
студию на Шаболовке, в гости на «Огонек» при-
глашали Героев Социалистического Труда. Вот и 
в этом году у главной телевизионной елки также 
соберутся настоящие герои страны — спортсме-
ны, врачи, космонавты, военные.

Ведущие — Андрей Малахов и Кристина 
Орбакайте, Николай Басков и Нона Гришаева, 
Юрий Гальцев и Наталья Медведева. 

Заключительная «Песня про пять минут» 
— также традиция «Голубого огонька»». На этот 
раз песенку споют все участники хором, а также 
… телезрители!

Полина БАРЫШНИКОВА.

Елка, мандарины, 
бой курантов, 
«Голубой огонек»

ТВ

ЖДУТ НАС ДОМА

Если бы «Новогодний голубой огонек» 
был сериалом, то давно бы уже побил 
рекорды выживаемости. В шестидеся-
тые он был одной из первых телепере-
дач советского телевидения. Впервые 
эта музыкальная программа вышла в 
эфир в апреле 1962 года. Да, поначалу 
«Огонек» был, как сказали бы сейчас, 
еженедельным развлекательным шоу. 
Но уже через два года, в 1964-м, стал 
главной новогодней телепрограммой 
огромной страны.

«Вынесу алко, пишите»
В начале декабря «МК» писал о 
движении шоплифтеров. Еще не-
сколько лет назад для многих мо-
лодых людей это было просто вре-

менным увлечением. Особо идейные считали, что 
своими действиями они спасают еду (и не только), 
которую продают с неадекватными наценками. 
Но время идет, опыт наращивается, и сегодня 
существуют сотни людей, для которых воровство 
в магазинах является неплохим источником до-
хода. А перед Новым годом у умельцев незаметно 
вынести в сумке товары прибыль возрастает в 
несколько раз. Как они это делают? Очень просто 
— воруют в супермаркетах алкоголь и продукты, 
а потом реализуют их с существенной скидкой. 
Как правило, это 50 процентов от изначальной 
цены. В условиях тотальной экономии многие 
граждане заглушают голос совести и приобрета-
ют украденный товар. Судите сами: темный ром 
баккарди в магазине обойдется в 1800 рублей. А 
у шоплифтеров его можно купить за 900. Бутылка 
золотой текилы вместо 2000 обойдется в 1000 
рублей. Еще и с доставкой на дом. Естественно, 
среди гостей никто не будет хвастаться, каким 
образом спиртное попало на стол. 

Уже за месяц до наступления Нового года 
сообщества шоплифтеров стали похожи на стол 
заказов. «Кому нужен алкоголь, Москва, пишите». 
«Вынесу алко, премиум и стандартное. Питер». 
«Нужен алко, шмотки? Пишите в личку. Уфа». На 
фотографиях — столы, заставленные разноо-
бразными бутылками. География услуг обшир-
ная — от городов-миллионников до поселков. 
Больше всего, конечно, страдают от нашествия 
шоплифтеров две столицы. Причем воришки 
забрасывают сообщениями всех участников, 
которые проявили активность в обсуждениях 
в Интернете. 

«Вечер добрый! К Новому году у нас измени-
лись цены! Пишите, подберем то, что вам нужно. 
Виски Джек Дэниелс 0,7 л — 1250 рублей, 0,5 л 
— 1000 рублей. Мартини игристое — 700 рублей. 
Красный Ред Лейбл 0,5 л — 500 рублей». Прода-
вец Тимур признается, что перед Новым годом 
всплеск заказов, поэтому он снизил цены. За 
качество ручается, предлагает привезти на выбор 
и дать осмотреть бутылки перед покупкой. Вы-
носит самолично, принимает заказы. Только чем 
ближе Новый год, тем раньше лучше оставлять 
заявки: уж слишком большой поток желающих. 
В начале декабря в среднем в неделю парень 
сбывал семь бутылок крепкого спиртного. 

В профильных сообществах обитают и те, кто 
готов предложить работу таким, как Тимур: «Ищу 
исполнителя на алкоголь и еду, 50%, Челябинск. 
Заказы по 20 000 — 25 000» — таких сообщений 
море. Сами шоплифтеры тут же делятся опы-
том и спрашивают советы у бывалых. «Выносим 
алкашку всегда на 10–15к, если можно дайте 
советы, как не спалиться». Правда, даже самые 
отъявленные профи признаются, что хоть раз, 
но попадались: «Никак. Рано или поздно спалят. 
Бери с собой бабки в двойном размере». 

К слову, забавная традиция шоплифтеров 
— никогда не употреблять по отношению к себе 
слова «вор», «воровать» и пр. Вместо этого они 
используют безобидный термин «покупать» и 
всячески стебутся над собой. Вот как позицио-
нирует себя одна из самых многочисленных групп 
по шоплифтингу: «Это сообщество бывших клеп-
томанов, в котором никто и никого не призывает 
воровать, грабить или обманывать. Сейчас пояс-
ним: если вы видите публикацию с одеждой или 
едой и над постом вывешена некая сумма — это 
то, что мы купили на свои честно заработанные 
деньги. Выкладывая истории, фотографии или 
видеозаписи — мы хвастаемся. Радуемся вещам, 
которые купили, и хотим, чтобы об этом событии 
узнали другие бывшие клептоманы». Кому надо, 

тот сразу поймет, в чем дело, а лишние люди 
просто пролистнут страницу. 

Профессиональные шоплифтеры даже со-
ставили путеводители по сетевым супермарке-
там и магазинам одежды в помощь новичкам. В 
каждой точке выявлены слабые места и отли-
чительные особенности. Например, в магазин 
с недорогой одеждой от отечественного про-
изводителя могут пойти те, кто очень боится 
разборок с полицией. В этой сети много вещей 
стоимостью до 1000 рублей, а значит, в случае 
поимки вору не грозит судимость. Особо ценятся 
среди шоплифтеров магазины, где консультанты 
не обращают на клиентов никакого внимания 
и не отслеживают примерочные. Что касается 
гипермаркетов, то при желании с вами поделятся 
схемами «слепых» зон — там, где нет камер и 
можно спокойно припрятать товар или содрать 
с него защитную наклейку, которая пропищит 
на входе. 

«Нужна куртка из Massimo 
Dutti за 14 000, дам 60%»
Жители крупных городов готовы экономить с 

помощью шоплифтеров не только на новогоднем 
столе, но и на подарках. Правда, это направление 
пока только набирает обороты. В общей слож-
ности из больших супермаркетов выносят сотни 
килограммов сладостей. Потом их сортируют по 
красивым пакетам и вручают в качестве подар-
ков родным и близким. Количество вынесенных 
вкусностей поражает — рассмотреть их можно 
на фотографиях, которыми хвастаются в соц-
сетях: «готовлюсь к НГ», «собираю на подарки», 
«мама будет довольна» и т.д. Многие промыш-
ляют в магазинах косметики. Есть даже такие 
умельцы, которые согласны с утверждением, что 
книга — лучший подарок, и воруют в книжных. 
«Знаний хочется, но слишком уж дорогие», — 
сетуют любители чтения, интересуясь, в каком 
именно книжном есть пробелы в безопасности. 
Вынести продукцию из этих магазинов не так-то 
просто, продавцы умеют спрятать защитную 
наклейку так, что на ее поиски нужно потратить 
время. А слишком очевидное изучение книги 
может привлечь внимание охранников. Так что 

промысел в книжных считается признаком выс-
шего пилотажа. 

Многие граждане хотят перед праздниками 
побаловать подарками и себя любимых. Выстав-
ляют объявление со ссылкой на товар на сайте 
того или иного бренда, назначают стоимость (как 
правило, те же 50 процентов от основной цены) 
и ждут, когда откликнется исполнитель. Куртки, 
платья, свитера, даже обувь — люди готовы на 
многое, чтобы одеться красиво и при этом не 
сильно потратиться. 

На просьбы подсказать, в каких именно 
магазинах наиболее безопасно обзаводиться 
подарками, советуют крупные гипермаркеты. 
«Камеры есть, но в малых количествах. И не за-
бывай — перед НГ лучше следят». Кто-то советует 
за день перед своими «покупками» наведаться в 
магазин и рассмотреть расстановку камер. Во-
ришки со стажем вообще уверяют, что по видео 
воровство отслеживают очень редко, в основном 
нарушителей ловят охранники. Зачастую они 
одеты не в форму, а маскируются под обычных 
покупателей. 

Удивляет степень негодования шоплиф-
теров, когда они все же попадаются на краже. 
Некоторые всерьез считают, что, вызвав полицию 
или доведя дело до судебного разбирательства, 
секьюрити обошлись с ними несправедливо. И 
готовятся мстить. Вот крик души безработной 
девушки: «Кароч попалась. В течении месяца 
брала в магазине одном коньяк по 1000 р, в этот 
раз охранник проследил, что взяла, но на кассе 
не было алкашки. Была со знакомым, а у него 
в рюкзаке был «ягермайстер» тоже больше 1 к 
стоит. Запихнули нас всё таки в каморку и при-
шлось вытащить нам бухло, когда приехали копы. 
Назначили условку, скоро суд и штраф... На счёт 
охраны, почему понабирают быдло и они считают 
что могут всё, так же фоткать и руки распускать? 
Через время хочу напакостить с**ному магазину, 
что бы им сделать? Может г*вно размазать по 
стеклу или ещё получше?» Мнения коллег по 
увлечению тут разделились. Кто-то всерьез дает 
рекомендации, как лучше напакостить. «Я в таких 
ситуациях разбиваю камнем стекло магазина, 
пусть оплачивают застекление со своего кар-
мана, ублюдки. Только делать это стоит через 
пару недель-месяц и ночью», «Урони самые до-
рогие напитки» и др. Профи учат жизни: «Дебилы, 
надо было охране дать бабла сколько скажут ДО 
ментов. Если б заплатили там, охрана бы вам по-
дарила ворованое. Теперь вам эта условка очень 
большим макаром выйдет». Встречаются даже 
адекватные комментарии: «Вы целенаправленно 
идёте в точку беспределить (выносить). И как 
только вас ловят, сразу начинаете вспоминать 
закон и понятия. Если идёте на подобное дело, 
то будьте готовы получить ответ. То что вас сфо-
тографировали и затащили в офисное помеще-
ние, так это детский сад. Поверьте, были случаи 
намного-намного жёстче», — пишет некий Сер-
гей. На самом деле такого «детского сада» часто 
становится вполне достаточно для того, чтобы 
завязать с сомнительным развлечением. 

« Большие заказы 
на морепродукты  
и дорогой сыр»

Услугами шоплифтеров в преддверии 
Нового года пользуются не только любители 
спиртного, но и представители малого бизнеса. 

Вот одно из объявлений в профильной груп-
пе: «Ищу исполнителя на продукты — дорогой 
сыр, морепродукты. Заказы большие, деньги 
хорошие. Пишите личное сообщение». Пишу 
автору объявления и выясняю, что ребята дер-
жат свой ресторан и специализируются на до-
ставке еды на дом. К Новому году ожидается 
спрос на доставку продуктов, салатов и пр., 
поэтому бизнесмены и решили сэкономить на 
закупках с помощью шоплифтеров. Причем один 
из них признается, что раньше и сам обносил 
магазины, специализировался на алкоголе, 
но после того, как его поймали полицейские, 
решил завязать и переложить эту миссию на 
посредников. 

Перед тем как заключить долгосрочный кон-
тракт, предлагают выполнить пробный заказ, 
чтобы посмотреть на работу. Для первого раза 
предлагают вынести из магазина 10 кг заморо-
женных тигровых креветок без голов. За каждый 
килограмм обещают заплатить 325 рублей, итого 
в сумме за первый заказ можно заработать 3250 
рублей. Отдельно оплачивается доставка по 
адресу заказчика. Причем ребятам совершенно 
неважно, в каком магазине воришка «отоварится» 
креветками — в экономклассе, люксовом или 
гипермаркете. Это уже на усмотрение исполни-
теля — где привык работать, туда пусть и идет. 
«Если и нам, и вам все подходит, то это прекрасно. 
Будем постоянно брать, максимально возмож-
ный объем. Если сработаете нормально, потом 
будем заказывать у вас сыры, морепродукты и 
многое другое. Сами выберете». Также рекрутер 
присылает прайс на нужные продукты. В нем 
указана средняя магазинная цена на актуальные 
для Нового года позиции: селедка — 250 рублей 
за кг, лосось охлажденный — 800 рублей за кг, 
пармезан — 680 рублей за кг, хамон — 900 рублей. 
Единственное пожелание от заказчика — про-
верить лосось на свежесть. В случае успешной 
миссии воришке заплатят 50 процентов от сред-
ней цены на продукты по рынку. И все останутся 
довольны: заказчик — тем, что вдвое сэкономил 
на закупке, а исполнитель — необременительным 
заработком. Тут же заказчик советует, как под-
страховаться от поимки охранниками. К примеру, 
креветки рекомендуется незаметно пересыпать 
из заводской упаковки в прозрачный пакет и в 
случае проблем настаивать на том, что принес это 
с собой. «Никак не докажут, что это вы сперли». 
По словам мужчины, на Новый год ожидается 
всплеск заказов, но услуги шоплифтеров им 
нужны и после праздников, причем на долго-
срочной основе. 

В противовес шоплифтерам «работают» их 
оппоненты по идеологии — фриганы. Сторонники 
этого движения тоже спасают еду, но делают 
это законными способами. Так как к Новому 
году магазины закупают товары в увеличенном 
объеме, то процент испортившихся продуктов, 
которые остаются при этом на прилавках, тоже 
возрастает. По опыту фриганов, в гипермаркетах 
можно договориться с сотрудником зала и бес-
платно забрать испорченные овощи или фрукты. 
А во всех столичных магазинах одной известной 
сети действует вполне официальная акция, на-
правленная на то, чтобы выявить просроченные 
товары и наказать сотрудников, которые это 
допустили. Если покупатель обнаружит продукт 
с вышедшим сроком годности, он имеет право 
забрать такой же, но свежий, совершенно бес-
платно. Что тоже более чем актуально с точки 
зрения экономии. 

Елена АПРЕЛЬСКАЯ.
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2017 год стал успешным для Москов-
ской области благодаря поддержке 
президента, командной работе властей 
и взаимодействию с жителями, сооб-
щил во вторник губернатор Андрей Во-
робьев на заседании Высшего совета. 
После подведения итогов уходящего 
года и постановки задач на год следую-
щий лучшим муниципалитетам были 
вручены премии «Прорыв года».

Открывая Высший совет, губернатор сделал 
акцент на экономических показателях региона. 
«Как сказал наш президент на недавнем 
съезде, мы должны двигаться от победы к 
победе. В этом нам должна помогать сильная 
экономика», — отметил Андрей Воробьев.

Подмосковью есть чем гордиться: темпы 
промышленного роста в 2017 году составили 
12%, экономика в целом прибавила 3,2%, доходы 
в бюджет — на уровне 9–9,5%. Показатели эко-
номического роста области значительно выше 
средних по стране, но, по словам губернатора, 
регион должен стремиться к лидерству. «Бюд-
жету необходим стабильный темп роста», — от-
метил губернатор.

В 2017 году в Подмосковье открылось 53 
новых производства: заводы, фабрики, пред-
приятия. «Очень важно, что к нам присоеди-
нились флагманы мировой промышленности 
— Mercedes, General Electric, Philips запускает 
свое производство», — отметил Андрей Во-
робьев. Большой интерес проявляют японские 
корпорации. Хороший результат дают особые 
экономические зоны. Например, в этом году в 
ОЭЗ «Дубна» пришло 20 новых резидентов. По 
предварительным данным, в экономику Под-
московья, как сообщил губернатор, было инве-
стировано 650 млрд руб.

Стабильный рост экономики — это не только 
возросшие доходы в бюджет, но и новые рабо-
чие места. «Работа должна быть там, где живут 
люди», — подчеркнул Андрей Воробьев. В этом 
году в области создано 50 000 новых рабочих 
мест. «Для нас это еще один вызов, с которым мы 
должны справиться», — отметил губернатор.

А вот прорывом года в социальной сфере 
Андрей Воробьев назвал открытие 5 перина-
тальных центров, оснащенных по последнему 
слову медицинской техники.

 «На протяжении последних трех лет мы 
часто об этом говорили и знаем, что огромное 
количество семей сталкивалось с проблема-
ми рождения ребенка, а именно порядка 10–12 
тысяч женщин уезжали рожать за пределы Под-
московья», — сказал губернатор на заседании 
Высшего совета. Зато теперь, по его словам, в 
Московскую область приезжают роженицы из 
других регионов страны.

Еще одна важная тема для каждой семьи 
— возможность получить квалифицированную 
медицинскую помощь по месту жительства. А для 
этого муниципальные поликлиники должны отве-
чать всем требованиям комфорта и не отставать 
по уровню технической оснащенности. 

«В этом году мы активно продолжаем ка-
питальный ремонт, реконструкцию, модерни-
зацию наших лечебных заведений. 267 больниц 
и поликлиник, в том числе крупные стационары 
в Королеве, Можайске, поликлиники в Наро-
Фоминске, Кашире, Химках и Балашихе», — ска-
зал Воробьев. Программа капитального ремонта 
медицинских учреждений региона будет про-
должена и в новом 2018 году.

Подмосковные власти в курсе, какие про-
блемы волнуют жителей. Связь с населением 
поддерживается через портал «Добродел», об-
щественные организации, регулярные встречи 
во время рабочих поездок губернатора и членов 
правительства в муниципалитеты — результатом 
этой ежедневной работы стало то, что Москов-
ская область вошла в тройку лидеров в рейтинге 
Общероссийского народного фронта (ОНФ) по 
учету мнения жителей при формировании про-
граммы благоустройства. Сообщая эту новость в 
ходе заседания Высшего совета, губернатор под-
черкнул, что задача правительства Подмосковья 
и муниципальной власти не только в том, чтобы 
просто отремонтировать подъезд или поставить 
детскую площадку, важно сделать это так, как 
требуют, просят и рекомендуют жители.

Не менее важны для комфортной жизни 
хорошие дороги. Тут область также достигла 
заметных успехов. В этом году было отремонти-
ровано 3 тысячи километров дорог, что почти в 2 
раза больше запланированного. Но губернатор 
призвал власти на местах не останавливаться на 
достигнутом: по его словам, в области не должно 
остаться ни одной бесхозной дороги.

Не обошел вниманием губернатор Москов-
ской области и тему решения проблем участни-
ков долевого строительства. Андрей Воробьев 
сообщил, что с 2012 года в Московской области 
дольщикам было выдано 19,7 тыс. ключей от 
новых квартир, что потребовало мобилизации 
порядка 50 млрд руб. бюджетных средств.

«Сегодня эта тема, увы, не снята с повестки. 
Но в регионе работает очень мощная команда 
Минстроя. Вы знаете, какое внимание этому 
уделяет президент, здесь мы должны идти в 
авангарде», — подчеркнул губернатор.

Вторая актуальная тема — экология. Си-
стема утилизации мусора должна претерпеть 
кардинальные изменения. «Мы не просто закры-
ваем полигоны, мы предусмотрели значительные 
средства для их рекультивации на 2018, 2019 и 
2020 годы», — подчеркнул Андрей Воробьев.

Переходя к планам на будущий год, губер-
натор упомянул предстоящий чемпионат мира 
по футболу, ведь в Подмосковье находится боль-
шинство тренировочных баз, которые примут 
команды мундиаля-2018. По словам губернатора, 
к приему гостей уже все готово.

Также Андрей Воробьев отметил, что 2018-й 
будет отличаться насыщенной политической по-
весткой. Кроме президентских выборов в марте 
в Московской области пройдет 75 муниципаль-
ных и региональных избирательных кампаний. 
«Наша задача — сделать выборный процесс 
легитимным и предельно прозрачным», — под-
черкнул губернатор. 

■ ■ ■
На заседании Высшего совета были 

озвучены результаты рейтинга работы му-
ниципалитетов. Итоги подводились по 50 са-
мым значимым социально-экономическим 
показателям — таким, как, например, обе-
спеченность детей местами в яслях, за-
грузка спортивных сооружений, предо-
ставление медикам жилья и так далее. 
Первые три места заняли Реутов, Королев, 
Лосино-Петровский. А в целом, по словам 
зампреда областного правительства Ирины 
Смирновой, в 2017 году 32 муниципалитета 
повысили свои позиции в рейтинге.

Муниципалитеты-победители получили 
премию «Прорыв года». Средства выделены 
на дальнейшее развитие территорий, главы 
муниципалитетов сами решают, на какие самые 
приоритетные цели их потратить. Но, как сказал 
губернатор, каждая копейка должна пойти в 
дело — на развитие территорий!

Елена НИКИТИНА.

Лидеры рейтинга среди 
муниципалитетов: 

городской округ Реутов (первое место)
г.о. Королев (второе место)
г.о. Лосино-Петровский

Специальная премия 
за 1-е место в рейтинге 

закрытых административных 
территориальных образований:
г.о. Восход

Победители отраслевых 
номинаций

Номинация Победитель
Дороги г.о. Дубна
Муниципальные услуги г.о. Электрогорск
Социальное 
самочувствие Можайский район
Гражданский долг г.о. Клин
Качество образования г.о. Подольск
Привлечение врачей Щелковский район 
Территория спорта г.о. Жуковский
Инвестиции
в сельское хозяйство г.о. Кашира
Малое и среднее 
предпринимательство г.о. Химки
Территория 
инвестиций Сергиево-Посадский район
Мой подъезд г.о. Павловский Посад
Чистая вода Талдомский район
Городская среда г.о. Красногорск
Светлый город Воскресенский район
Чистая территория г.о. Домодедово
За волю к победе г.о. Ивантеевка
Налоги Одинцовский район

В Подмосковье подвели 
итоги и назвали лучшие 
муниципалитеты 
в 2017 году

КОМАНДНАЯ РАБОТА

 Губернатор 
Подмосковья 

Андрей 
Воробьев 

и глава 
городского 

округа 
Красногорск 

Радий 
Хабиров 

во время 
вручения 

премии 
«Прорыв 

года».

Итоговое праздничное собрание про-
вела Юнармия 26 декабря. В ходе тор-
жественного мероприятия известные 
политики и деятели культуры пытались 
ответить на модификацию известного 
русского вопроса «Что делать?», уточ-
няя его до «Что нужно еще сделать для 
развития патриотического воспитания 
в России?». А для ребят устроили на-
стоящее сказочное представление. 
Чем запомнился юнармейцам уходя-
щий год, узнал «МК».

Во вторник в здание правительства Мо-
сквы на Новом Арбате было не протолкнуться. 
На обочине вереницей стояли автобусы с сим-
воликой Юнармии. Дети из 72 регионов России, 
а также Армении, Киргизии и Таджикистана 
приехали в Москву на праздник. Кажется, что 
весь зал превратился в небольшую пустыню — 
так много тут было ребят в форме юнармейцев 
песочного цвета.

Для юнармейского движения это был осо-
бенный день. Документ о сотрудничестве под-
писали уполномоченный по правам ребенка 
Анна Кузнецова и Юнармия.

— Мы можем бесконечно говорить о вос-
питании, писать методички. Но ведь самое 
лучшее воспитание — это наш собственный 
пример, — сказала Анна Кузнецова. — Следую-
щий год у нас объявлен Годом добровольца и 
одновременно Десятилетием детства — и это 
прекрасно, что накануне совпадения таких 
знаменательных смыслов мы подписываем это 
соглашение. Ребята-юнармейцы показывают 
тот пример, который сегодня так нужен. Мы 
вместе пойдем в детские дома, мы вместе 
будем рядом с теми, кому нужна помощь…

«МК» пообщался со своими юнармейскими 

коллегами по цеху. Оказалось, что у организа-
ции есть штат юнкоров. Они выполняют роль 
операторов, репортеров, фотографов. Гера из 
Москвы пришел в Юнармию в прошлом году.

— Я поехал в лагерь, в котором готовили 
юнкоров. Мне стало там очень интересно. К 
нам и Губерниев приезжал, и Галустян. Давали 
мастер-классы, — рассказал он.

— А какое самое запоминающееся со-
бытие было в прошлом году?

— Армейские игры. Мы там снимали. Были 
на танковом биатлоне и на полевой кухне.

— Куда собираешься идти после 
школы?

— Я хочу в Краснодар поступать, в летное. 
Буду уже четвертым в семье, связанным с во-
енной авиацией…

На торжественной церемонии ребят по-
здравил статс-секретарь, заместитель мини-
стра обороны России Николай Панков:

— Нам полтора года, а нас уже 188 тысяч, 
— сказал он. — Вот увидите, пройдет совсем 
немного времени, и нас будут миллионы!

Он пожелал всем счастливого Нового года 
и пообещал, что в будущем году жизнь Юнармии 
будет еще интереснее и насыщеннее.

Екатерина ГАБЕЛЬ.

Для ребят устроили 
праздник

ЮНАРМЕЙЦЕВ 
БУДУТ МИЛЛИОНЫ

СО
ц

СЕ
ТИ

PI
XA

BA
Y.C

O
M



“Московский коМсоМолец”    
27 декабря 2017 года 

  стр.

5

ИТОГИ
2017-й уходит в историю. Для 
российской экономики он оказался 
годом и больших надежд, и 
больших противоречий, и больших 
разочарований одновременно. 
Особенность прошедшего года в 
том, что его будет очень сложно 
положить на какую-то конкретную 
полочку — «удачный» или 
«неудачный». Слишком много за 
минувшие 12 месяцев произошло 
экономических событий, 
которые можно оценить прямо 
противоположными знаками. 
«МК» выделил главные из них.

Парадокс года: ВВП растет, 
доходы людей падают
А ведь все так хорошо начиналось. В январе 

старикам раздали разовую пятитысячную при-
бавку к пенсии, которой власти решили компен-
сировать «недоиндексацию» 2016 года. Реальные 
доходы в среднем по стране сразу скакнули на 
8%. Но больше таких щедрых подарков не было, и 
в последующие месяцы реально располагаемые 
доходы россиян только падали, как это было и в 
предыдущие два с половиной года. Вот только 
тогда в России был кризис, и ВВП находился 
в минусе (-3,7% в 2015-м, -0,7% в 2016-м), а в 
этом году, согласно официальным данным, на-
чался его рост (по итогам года будет 1,5–2,0%). 
В результате экономика растет, реальные зар-
платы — тоже, пенсии — проиндексированы, а 
реальные доходы все равно падают (на 1,3–1,4% 
по итогам года).

Внятного объяснения этому так до сих пор и 
нет. Кто-то из экспертов считает, что Росстат мух-
люет с цифрами, кто-то объясняет происходящее 
большим объемом теневых доходов, искажающих 
итоговую статистику, кто-то кивает на высокую 
закредитованность населения, тянущую доходы 
вниз. Как пишут аналитики, кризис экономики в 
России закончился, кризис кошельков — продол-
жается. Ну, или, иначе говоря, экономика растет 
за счет российского населения.

Валюта года: рубль
В это трудно поверить, но российская нацио-

нальная валюта начинала год с уровня 59–60 ру-
блей за доллар и заканчивает на рубеже 58–59 за 
доллар. Более того, с января по май включительно 
она и вовсе только укреплялась, дойдя до рубежа 
56 с копейками. Подобное стало возможно благо-
даря курсу Центробанка на «свободное плавание» 
валюты, объявленному в ноябре 2014-го — в 
разгар кризиса. Тогда казалось, что падение 
«деревянного» будет бесконечным, и мы очень 
скоро увидим доллар и за 70 рублей, и за 80, и за 
100. Однако поди ж ты: рубль доказал, что умеет 
плыть не только вниз по долларовому течению, 
но и вверх. В результате мы прожили едва ли не 
первый в новейшей российской истории год, 
который не ознаменовался падением рубля, зато 
продемонстрировал его стабильность — кстати, 
вопреки множеству прогнозов скептиков.

Удивительно, среди последних оказались 
и федеральные министры — Максим Орешкин, 
Александр Ткачев, Денис Мантуров (которые по 
идее должны радеть за крепкую национальную 
валюту): все они отметились громкими заявле-
ниями об избыточной переоцененности рубля, 
якобы мешающей экономическому росту.

Достижение года: низкая 
инфляция
Да, столь низкой инфляции в России не было 

еще никогда с начала рыночных реформ: 2,5–2,6% 
по итогам года. Можно сказать, что мы впервые 
достигли уровня инфляции, при котором живет 
весь цивилизованный мир. Правда, некоторые 

эксперты считают это достижение сомнитель-
ным, объясняя его главным образом резким 
падением платежеспособного спроса населения 
за последние три года. Реальные доходы людей 
падают, и продавцам просто бесполезно накру-
чивать цены — и по старым-то товары и услуги 
плохо продаются… Что же касается населения, 
то оно, согласно соцопросам, пока не чувствует 
низкой инфляции: по ощущениям людей, она в 
3–4 раза выше официальных цифр.

Примечательно, что именно на эти ощуще-
ния, а не на официальные цифры, ориентируется 
и российский Центробанк, который держит свою 
ключевую ставку на уровне 7,75% (и это после 
шести понижений в течение года) — то есть раза 
в три выше уровня инфляции. Хотя обычно в 
практике мировых центробанков ключевую ставку 
(отталкиваясь от которой, выдаются кредиты) 
выравнивают по инфляции. Но пока это не наш 
случай.

Провал года: массовая 
бедность
20 миллионов россиян живут за чертой 

бедности. Эту цифру озвучил не кто-нибудь, а 
президент Путин пару дней назад, назвав ее 
унизительной. И к этой оценке трудно что-либо 
добавить: к концу второго десятилетия XXI века, 
пройдя четвертьвековой путь построения рыноч-
ной экономики, мы пришли к тому, что каждый 
седьмой россиянин — бедняк. Иначе говоря, его 
доходы составляют менее 10–11 тысяч рублей в 
месяц: именно таков сейчас в стране прожиточ-
ный минимум для разных категорий граждан.

Правительство собирается за 6–7 лет сни-
зить уровень бедности в стране вдвое, однако 
внятных рецептов — как и за счет чего это сделать 
— до сих пор не предложено. Разве что с 2019 
года планируется наконец уравнять минимальный 
размер оплаты труда (сейчас это 7800 рублей) с 
прожиточным минимумом. Такую задачу власти 
ставят перед собой уже лет 15 как минимум, и 
до сих пор ее не решили. Могут не справиться и 

сейчас: лишних миллиардов на это повышение в 
дефицитном федеральном бюджете нет.

Руководитель года: 
Эльвира Набиуллина

Два главных российских экономических 
достижения 2017-го — рекордно низкая инфля-
ция и небывало стабильный рубль — связаны 
именно с действиями Центробанка, который 
в конце 2014-го, в разгар кризиса, во-первых, 
отпустил рубль в свободное плавание, а во-
вторых, объявил цель (таргет) по достижению 
низкой инфляции в 4%.

Пробила все эти решения невысокая жен-
щина с тихим голосом, которой, когда рубль 
бурно падал, а инфляция зашкаливала за 
15%, пришлось много чего о себе выслушать 
— и от депутатов Госдумы, и от экономистов-
государственников. Самым мягким определе-
нием было то, что она «либеральный наймит 
американского капитала». В результате — рубль 
стабилен, финансовые резервы сохранены до 
сих пор и не спущены на валютном рынке, ин-
фляция даже перевыполнила ту цель, что ставил 
Центробанк. Ну а сама Набиуллина в марте 
этого года была триумфально переназначена 
президентом Путиным на новый пятилетний 
срок руководства ЦБ.

Сделка года: ОПЕК+
Формально это соглашение было заключено 

13 странами Организации экспортеров нефти 
(ОПЕК) в конце ноября 2016-го, а в декабре к нему 
присоединились еще 11 государств-экспортеров 
нефти, включая Россию. Они взяли на себя со-
лидарные обязательства добровольно сократить 
уровень добычи нефти на 1,8 млн баррелей в сут-
ки. Смысл этого соглашения — убрать с глобаль-
ного рынка «лишнюю» нефть, обеспечивающую 
превышение предложения над спросом и тол-
кающую цену барреля вниз. И в 2017-м, несмотря 
на многочисленные комментарии скептиков и 
бурную активность сланцевиков США (не при-
соединившихся к соглашению), условия сделки 
выполнялись всеми участниками. В результате 
чего цена нефти поднялась в полтора раза: если 
в ноябре 2016-го баррель стоил $40–45 и был 
устремлен вниз, то сейчас — $60–65 и посма-
тривает вверх.

Заметим, что России, чья экономика оста-
ется зависимой от нефтяного экспорта, это при-
несло дополнительные миллиарды в бюджет и 
обеспечило долгожданный рост ВВП. Ну а сделка 
ОПЕК+ в ноябре 2017-го была продлена на весь 
2018 год.

Риск года: конец 
Резервного фонда
Резервный фонд завершает свою почти 10-

летнюю славную историю. Он был сформирован 
в качестве «подушки безопасности» правитель-
ства 1 февраля 2008 года и наполнялся за счет 
нефтяных сверхдоходов. Именно его средства 
позволили российской экономике пережить кри-
зисы 2008–2009 и 2014–2016 годов без катастро-
фических последствий для бюджета. Но в 2017-м 
российский бюджет остается дефицитным, и 
на то, чтобы заделать эту дыру в казне, и будут 
потрачены остающиеся в Резервном фонде 997 
млрд рублей.

В преддверии окончательного опустоше-
ния этой «заначки» депутаты Госдумы приняли 
решение о слиянии Резервного фонда и Фонда 
национального благосостояния (в котором сей-
час 3,7 трлн рублей). В дальнейшем под раздачу 
пойдут уже эти триллионы. Вопрос: на сколько 
их хватит?

Финансовый инструмент 
года: биткоин
Сегодня в это трудно поверить, но еще в на-

чале 2017 года все, что связано с криптовалютой 
и блокчейном, было уделом немногочисленных 
продвинутых айтишников и мало волновало 
остальное человечество. Но когда курс неве-
домой подавляющему большинству цифровой 
монеты «биткоин» начал стремительный и аб-
солютно иррациональный подъем, незнакомое 
название выучили все. За 11 месяцев биткоин 
поднялся в цене с $700 до $20 тыс., став самым 
заманчивым в мире инструментом для обога-
щения. Сообщения о котировках новой валюты 
потеснили на первых полосах мировых СМИ 
прочие деловые новости. В тени новомодного 
биткоина оказались даже могучие доллар с евро, 
не говоря уж о других дензнаках. Остроты ощу-
щениям добавлял тот факт, что денежные власти 
разных стран (включая Россию) не понимали и в 
большинстве своем до сих пор не понимают, как 
этот неожиданно возникший финансовый поток 
регулировать.

Между тем оптимисты говорят, что виртуаль-
ные деньги — это предвестник наступающего на 
нас цифрового будущего, а пессимисты упорно 
называют криптовалюту финансовой пирамидой 
и предсказывают ее скорый и неизбежный обвал. 
Собственно, он уже начался: за последние недели 
курс биткоина на Чикагской бирже опустился с 
$20 тыс. до $14 тыс., а пока эти строки пишутся 
и верстаются — возможно, и больше.

Недоумение года: 
несостоявшаяся «битва 
стратегий»
В начале 2017-го в бизнес-сообществе мало 

кто сомневался в том, что год пройдет под зна-
ком соревнования двух стратегических про-
грамм, которые писались по личному заданию 
президента Путина. Один вариант — условно 
говоря, либеральный — готовил Центр страте-
гических разработок под руководством бывшего 
многолетнего министра финансов Алексея Ку-
дрина, другой — условно государственнический 
— Столыпинский клуб под председательством 
бизнес-омбудсмена Бориса Титова.

В результате, хоть Владимир Путин уже 
объявил о своем вступлении в президентскую 
гонку и даже намекнул, что у него будет про-
грамма, о состязании стратегий ничего больше 
не слышно, как и о самых стратегиях. И если 
Борис Титов, который сейчас тоже является 
кандидатом в президенты, свою все-таки успел 
обнародовать, то программа Кудрина остается 
для широкой общественности тайной за семью 
печатями.

Наследие года: 
закредитованность 
населения
Статистика финансовых организаций пока-

зывает, что на заемные средства живет порядка 
45 млн россиян — более половины работающего 
населения страны. Причем 8 млн категориче-
ски не справляются с платежами и являются 
потенциальными банкротами. Общий объем 
задолженностей по кредитам приблизился к 
12 трлн рублей. 

Все эти параметры существенно росли 
за последние 12 месяцев — настолько, что в 
финансовом сообществе заговорили о новом 
кредитном буме. Но в отличие от предыдущего 
бума, случившегося в середине нулевых, ны-
нешний происходит на фоне не роста, а падения 
доходов населения. То есть люди берут кредиты 
фактически на авось — не будучи уверенными 
в том, что смогут их выплатить. Причем, как 
свидетельствует статистика, больше половины 
новых кредитов оформляют те, кто уже имеет 
обязательства перед банками. Люди надеются 
таким образом погасить свои старые долги, 
но на деле лишь затягивают долговую петлю 
на своей шее. Эти колоссальные долги — то 

«наследие», которое миллионы россиян возьмут 
с собой в следующий год, а то и дальше.

Преемник года: Максим 
Орешкин

Формально заместитель министра финансов 
(на тот момент) вступил в должность министра 
экономического развития в конце 2016-го — вско-
ре после скандального ареста Алексея Улюкаева. 
Заняв кресло главы МЭР, 34-летний Орешкин стал 
самым молодым министром в правительстве 
Дмитрия Медведева. Превращение в публичную 
фигуру Максима Орешкина пришлось уже на 
2017 год. Молодой министр отметился рядом 
аппаратных побед (в частности, переподчинил 
своему министерству Росстат) и несколькими 
памятными громкими заявлениями — напри-
мер, по весне регулярно предсказывал падение 
рубля, в то время как российская национальная 
валюта укреплялась.

Но главное — именно при Орешкине в стра-
не начался долгожданный экономический рост, 
которого никак не мог добиться его предшествен-
ник Улюкаев. Последнего за постоянные выска-
зывания на тему того, что «экономика достигла 
дна» даже прозвали «водолазом». Орешкина 
СМИ наградили куда более почетным званием 
«преемника Путина», раскопав информацию о 
том, что якобы глава государства благоволит 
молодому министру, и впечатлен результатами 
его деятельности. Сам Орешкин на все вопросы 
о своем «преемничестве» отвечает в том духе, 
что он сосредоточен на своей нынешней работе 
и ни о чем другом не думает.

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

ВВП РАСТЕТ ЗА СЧЕТ НАСЕЛЕНИЯ
Экономические итоги 

года: стабильный рубль, 
наступающая бедность, 

атакующий биткоин

Автомобили в кузове, пренебрежительно 
именуемом «сараем», в России традиционно 
любовью не пользуются, а уж их внедорожные 
версии — и подавно. Вроде бы, где-то там в пре-
миуме бьются как львы за своих немногочис-
ленных клиентов Audi A6 Allroad, Mercedes-Benz 
E-Klasse All-Terrain и недавно примкнувший к 
ним Volvo V90 Cross Country. Только вот мас-
сово усадить на эти машины россиян, с горем 
пополам переживших кризис, автостроителям 
никак не удастся. Впрочем, не приносят успеха 
и попытки заинтересовать ими тех, кто на качели 
курсов валют плевал с высокой колокольни и не 
собирается изменять седанам и кроссоверам 
как одноименных марок, так и прочих BMW. Все 
аргументы пропадают втуне — и то, что это более 
чем практичные автомобили, особенно для вояжей 
с детьми и путешествий большой компанией, и то, 
что универсалы в большом почете за границей.

У нас, видите ли, другая ментальность. По-
влиять на нее можно, лишь предложив такого 
рода машину за приемлемые деньги. «Почему 
бы и не подергать судьбу за ухо?» — подумали на 
АвтоВАЗе и представили перед изумленным 
взором отечественного потребителя автомобиль 
LADA Vesta Sport Wagon повышенной проходимо-
сти. И как раз доступный, обладающий серьезным 
потенциалом и выполненный с заслуживающим 
уважения качеством.

Итак, разложим Vesta SW Cross на ингре-
диенты. Внешне машина за счет двустволки 
выхлопной системы и защитного пластикового 
обвеса выглядит определенно очень эффектно. 
Особенно это заметно в ярко-оранжевом цвете 
кузова. Фирменный «иксобразный» стиль, на-
вязанный LADA бывшим диазйнером Mercedes-
Benz и Volvo Стивом Маттином, привычно про-
слеживается не только спереди и по бокам, но 
еще и сзади. Характерный образ формируют 
выштамповки на бампере и по модному скошен-
ные грани фонарей.

Комфортабельности салону добавляют 
усовершенствованная мультимедиа, трехдиа-
пазонный обогрев всех без исключения сидений и 
центральный подлокотник со встроенным боксом. 
Кстати, еще один подлокотник прижился на ди-
ване. Кроме него пассажирам галерки доступны 
отдельный плафон освещения, дополнительные 
USB-слот и 12-вольтовая розетка. Cреди прочих 
новшеств — охлаждаемый перчаточный ящик 

с подсветкой и органайзером внутри и с под-
стаканником в крышке, а также блокирующийся 
лючок бензобака. Теперь можно спать спокойно 
— темной ночью злодеи «горючку» у вас уже не 
сольют. А как вам понравится отдельная клавиша 
включения обогрева лобового стекла? Все, как 
у взрослых.

Нельзя не упомянуть про увеличенное на 
25 мм пространство по высоте — пробить в 

потолке головой люк теперь не получится даже 
у Николая Валуева. Что примечательно: двери — 
как задние, так и передние — раскрываются на 
большущий угол, предоставляя легкий доступ в 
салон. Оценить это по достоинству сможет тот, 
кому необходимо, например, усадить на диван 
ребенка — а тем более нескольких детей. Да-да, 
именно нескольких: помимо того что в задних 
сиденьях Vesta SW Cross предусмотрены скобы 
креплений стандарта ISOFIX для двух детских 
кресел, еще одно — под ремень — совершенно 
спокойно вмещается между ними посередине. 
Еще одного малыша можно устроить на перед-
нем сиденье, причем даже в люльке. Главное 
— деактивировать от греха подальше подушку 
безопасности переднего пассажира, чтобы она 
не ударила по установленному детскому удержи-
вающему устройству и не травмировала ребенка. 
В отличие от многих популярных одноклассников, 
Vesta SW Cross располагает такой возможностью 
— выключатель эйрбэга тут привычно расположен 
на торцевой части торпедо.

Добавьте сюда хром, глянец, яркие апель-
синовые нотки в отделке интерьера, достойную 
шумоизоляцию, исчерпывающий набор полезных 
опций — и тогда, выходя из машины на парковке, 
совсем не стыдно будет сказать: «Да, это LADA». 
Скорее, наоборот!

А какой тут багажный отсек — мама дорогая! 
Его объем составляет 480 литров, а при сло-
женном диване — целых 1344 литра. Неужели 
владельцев популярнейших кроссоверов Hyundai 
Creta, Renault Duster или, скажем, Renault Kaptur 

сейчас не затрясет от зависти? Грузовое отде-
ление в Vesta SW Cross продумано настолько 
грамотно, что этому не грех поучиться и куда 
более пафосным представителям сегмента SUV. 
Причем сконфигурировать его можно в зависи-
мости от потребностей. Судите сами: здесь два 
уровня пола с угловой фиксацией панелей, две 
ниши для всякой всячины, пять органайзеров, 
15 крючков и две эргономичные сетки. Ребята, 
мы не шутим, мы аплодируем стоя: лучшей ком-
поновки багажника у автомобилей доступного 
сегмента попросту не сыскать. Да тут спокойно 
можно уложить половину ассортимента с витрины 
гипермаркета, а сверху все прихлопнуть парочкой 
складных велосипедов.

Стоит отдать должное инженерам Волж-
ского автозавода — для покатушек по буеракам 
они расширили своему «вагону» колесные арки 
и увеличили до 203 мм дорожный просвет. Не 
обошлось и без более серьезных технических 
доработок. Если увеличенным диаметром ко-
лесных дисков, пусть и обернутых в итальянские 
шины Pirelli, никого не удивишь, то эффективные 
тормозные механизмы и адекватно настроенная 
подвеска в отечественном автомобиле встреча-
ются нечасто.

Автомобиль теперь действительно научился 
ездить, и не только по асфальту. Да не поперх-
нутся морковью или рыбой поклонники корейских 
машин — новая «Лада» ни в чем не уступит объ-
екту их поклонения. На колдобинах от нее крайне 
сложно добиться пробоя, а в скоростном пово-
роте — вызывающего дрожь крена. Более того, 
кросс-версия «Весты» вполне способна доставить 
немалое удовольствие при езде — не в послед-
нюю очередь благодаря в меру жесткой, но в то 
же время упругой подвеске, получившей новые 
амортизаторы и пружины. Неровности различной 
степени отвратительности внедорожный «сарай» 
разглаживает ничуть не хуже, чем какой-нибудь 
волшебный крем убирает морщины на лице Аллы 
Пугачевой.

За обилие звукоизолирующих материалов 
в задней части Vesta SW Cross, включая те, что 
уложены в скрытых полостях, которые мы безза-
стенчиво проинспектировали, а также за шумо-
поглощающие подкрылки — наш низкий поклон. 

На ходу в универсале так же спокойно, как в са-
натории во время тихого часа. Если, конечно, не 
«валить» как ошпаренному по усеянной камнями 
грунтовке, изо всех сил вжимая педаль газа в пол. 
Тут, естественно, никакая «шумка» не спасет.

Руль требует частых перехватов, но к этим 
его особенностям довольно быстро привыка-
ешь — как, впрочем, и к посадке, которая людям 
баскетбольного роста может показаться черес-
чур вертикальной. С другой стороны: это же не 
«пузотерка» какая-нибудь, а псевдокроссовер. 
И, значит, располагаться водитель должен в нем 
соответственно — по-командирски, как в джи-
пе. Обзорность ожидаемо не вызывает никаких 
нареканий.

Знакомый нам по седану «Веста» 122-силь-
ный мотор объемом 1,8 литра в недостатке тяги 
не упрекнешь. Ее хватает практически во всем 
диапазоне оборотов, а выше 3000 об/мин движок 
и вовсе превращается в зверя. Только вот его 
аппетит вазовцы пока умерить так и не смогли 
— увы, добиться расхода ниже 11 литров на 100 
километров, как мы ни старались, в ходе длитель-
ных пробеговых испытаний не удалось.

«Механике» о пяти ступенях, неплохо пока-
завшей себя на той же Vesta и XRAY, подобрали 
другие передаточные числа. Переключает пере-
дачи она эластично, без рывков. В результате 
тандем двигателя и коробки работает — если в 
двух-трех словах — мягко, четко и динамично. 
Хочешь резко сорваться с места? Нет проблем! 
Приспичило быстро и безопасно обогнать вере-
ницу фур на трассе? Да пожалуйста!

Двухпедальную версию Vesta SW Cross, пред-
ставленную роботизированной коробкой передач 
с одним сцеплением, наверняка оценят ленивцы, 
не желающие нагружать работой икроножную 
мышцу левой ноги.

Подводя итог, можно смело сказать о LADA 
Vesta SW Cross, что тольяттинцы создали не просто 
приличный, а в принципе не имеющий конкурентов 
в своем сегменте автомобиль. У новинки, которая 
собирается на ижевском заводе АвтоВАЗа, высо-
кий клиренс, большие габариты и вместительный 
багажный отсек. Согласитесь, за 756 000 рублей 
это очень даже достойный вариант.

Мирон ГОРИН.

Тест-драйв 
LADA Vesta Sport 

Wagon повышенной 
проходимостиSWЕЖИЙ АПЕЛЬСИН 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АВТО

Кто наивно полагает, что LADA Vesta SW 
— это та же «Веста», только в кузове уни-
версал, тот сильно ошибается. На самом 
деле серия Vesta SW — это весьма ориги-
нальный автомобиль, а модель Vesta SW 
Cross имеет, между прочим, все шансы 
заткнуть за пояс иные кроссоверы. Не 
верите? Да мы и сами не верили, пока 
не познакомились с новой «Ладой» лич-
но, проехав на ней не только по горным 
извилистым серпантинам, но даже там, 
где дорог нет и в помине.
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Почти вековой запрет на то, чтобы у 
заключенных в камерах были часы, 
будет наконец снят. ФСИН России под-
готовила проект соответствующего 
документа. Причем особую роль в этом 
сыграл «МК», рассказав про то, как 
самые известные заключенные (среди 
них экс-министр экономического раз-
вития Алексей Улюкаев) жаловались на 
отсутствие возможности знать, кото-
рый сейчас час. Из узких окон камер не 
видно ни рассвета, ни заката, так что 
даже возможности определять время, 
как их предки, по солнцу они лишены. 
И главный аргумент арестантов: время 
— та субстанция, которая никому не 
может принадлежать, так же как воздух 
и вода. 

Отнимать «время» у заключенных стали еще 
в довоенный период. В годы репрессий мало кому 
из арестантов удавалось сохранить наручные часы 

(которые порой были единственной ценностью) 
до окончания тюремного срока.

— Часы использовали для обмена, для опла-
ты карточных долгов, для подкупа тюремщиков, 
— объяснял мне как-то ветеран ФСИН, который 
поработал режимником в самых известных ла-
герях от Колымы до Магадана. — Так что офи-
циально они были строго-настрого запрещены. 
Но неофициально, конечно, перекочевывали из 
одних арестантских рук в другие. Помню случай, 
когда у одного заключенного нашли генераль-
ские часы. Он уверял, что это подарок лично 
Сталина. Врал, конечно. Все решили, что он их 
украл. Но вообще раритеты на зоне нам не раз 
попадались...

Официально часы были запрещены на тер-
ритории всего исправительного учреждения. Ни 
будильников, ни настенных, никаких вообще. 
Объяснялось это тем, что, зная время, арестанты 
могут рассчитать пересменку надзирателей и со-
вершить побег. Но поскольку заключенным надо 

было знать, когда идти на работу, когда отбой 
или перерыв, во времена репрессий и ссылок 
их оповещали ударами молота по железным 
котлам. По легенде, именно поэтому часы стали 
звать «котлами» (кстати, это слово и сейчас в 
криминальном сленге). 

«Деньги, ювелирные изделия, часы — сдать 
по описи», — эту фразу обязаны были произ-
нести (и произносили до сих пор) на сборном 
отделении, куда в первую очередь попадает 
заключенный. Вернуть обратно все это по списку 
во все времена удавалось немногим. И как раз 
часы «терялись» в первую очередь. 

Часто стали пропадать часы у арестантов 
в тюрьмах в 90-е годы. Чуть позже эта практика 
сошла на нет. Но не потому что честнее стали 
тюремщики, а потому что в СИЗО и тюрьмы люди 
поступали уже без «тикалок» (их отнимали во 
время задержания). 

— Больше всего дорогих часов мне прино-
сили сотрудники правоохранительных органов, 
— рассказывает часовщик Вадим, который дер-
жит мастерскую на набережной Москвы-реки 
(его клиенты — чиновники, мажоры, бандиты). 
— Просили в первую очередь оценить их, чтобы 
понять, за сколько их можно продать. А потом 
перебить номера, чтобы нельзя было выяснить, 
чьи они. 

Но как быть с дешевыми часами? Что страш-
ного, если у заключенного будут совершенно 
простые, купленные не в ювелирном магазине, 
а в обычном часовом, скажем, за пару тысяч 
рублей? Почему они до сих пор были запрещены 
правилами внутреннего распорядка? 

По этому поводу у сотрудников СИЗО есть 
несколько версий. Главная — часы можно ра-
зобрать и использовать не по назначению. Но 
что можно соорудить из крошечных болтиков, 
пружинок и стрелок? Неужели мобильник или 
бомбу? 

— Их можно проглотить, — заявил мне как-то 
начальник одного из столичных СИЗО. — И нам 
потом придется такого членовредителя везти 
в больницу. 

 Позвольте, проглотить заключенный может 
что угодно — от алюминиевой ложки до одно-
разового бритвенного станка. 

Запрет на ношение часов в СИЗО арестан-
ты пытались оспаривать не раз, дошли даже до 
Верховного суда. Заключенный Евгений Раков, у 

которого часы изъяли в СИЗО №1 Владивостока, 
требовал отменить соответствующий пункт пра-
вил внутреннего распорядка следственных изоля-
торов. Увы, ВС ему отказал. Но тогда на заседании 
прозвучал вопрос судьи: «А как человек в СИЗО 
может узнать время?» Представитель Минюста 
и прокурор ответили — мол, в камерах должны 
быть телевизор и радио. Но промолчали, что за-
конодательство не обязывает администрацию 
обеспечить это, а указывает: «по возможности». 

Недавно за решеткой оказался экс-
замдиректора ФСИН Олег Коршунов. И одним 
из первых его замечаний было:

— А почему часы запрещены? Заходит со-
трудник, говорит, что через два часа выведет к 
адвокату или на прогулку через час. А как я пойму, 
что время пришло? Отсутствие часов в камерах 
— это неправильно и необъяснимо. 

Последним, кто указал на это, был Алексей 
Улюкаев. Он заметил правозащитникам, что по-
стоянно пытается понять, который час. По при-
вычке смотрит на руку...

— Есть главная проблема, связанная с от-
сутствием часов, — рассказывает замдиректо-
ра ФСИН России генерал-лейтенант Валерий 
Максименко. — В СИЗО много больных людей, 
которым нужно принимать лекарства по времени. 
А как это делать, если нет часов? 

Может, «пришло время вернуть время»?! В 
конце концов оно, как воздух и вода, не может 
никому принадлежать, и запрет знать время 
сродни как раз запрету дышать или пить. 

— Вернем потерянное время, — обещает 
Максименко. — Поскольку внесение изменений 
в ПВР — процесс небыстрый, решили пока пойти 
другим путем. Мы оборудуем каждую камеру 
настенными часами. Чтобы несознательные за-
ключенные не могли их разбить или испортить, 
они будут антивандальные. Подводить их станут 
автоматически. Они будут беззвучными, чтобы 
тиканьем не отвлекать и не раздражать. 

В недалеком будущем наручные часы тоже 
разрешат. Изменения в ПВР внесут. Но если 
часы являются дорогим или даже ювелирным 
изделием, имеют сложный механизм и т.д., то 
они так и останутся под запретом. 

«Возврат времени», вероятно, станет для 
арестантов одним из самых значимых новшеств 
в наступающем году. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

ЗАКЛЮЧЕННЫМ ВЕРНУТ 
ПОТЕРЯННОЕ ВРЕМЯ

В камерах СИЗО установят часы

Поистине сенсационный поворот 
произошел в проблеме притравочных 
станций, к которой вот уже несколько 
месяцев подряд были прикованы взгля-
ды как охотников, так и зоозащитников. 
Во вторник, 26 декабря, Совет Федера-
ции большинством голосов отклонил 
скандальный думский законопроект, 
запрещающий контактное обучение 
охотничьих собак. Охотники восприняли 
это решение как победу. Между тем се-
наторы говорят, что впереди еще долгая 
работы и череда изнурительных заседа-
ний и круглых столов с попытками найти 
наконец компромиссное решение.

Напомним, законопроект с поправками в 
Закон «Об охоте» в парламент внесла группа 
депутатов во главе со спикером нижней палаты 
Вячеславом Володиным. Госдумой изменения 
были приняты 21 декабря. После этого в ряде 
изданий появилась информация о том, что и Со-
вет Федерации проект поддержит в связи с тем, 
что якобы был найден баланс между интересами 
охотников и зоозащитников. Однако в реальности 
произошло совсем другое.

— Повестка была очень жесткой, мы слушали 
этот законопроект почти час, — рассказал зам-
пред Комитета СФ по аграрно-продовольственной 
политике и природопользованию Сергей Лисов-
ский. — В голосовании участвовали 143 человека. 
Из них 78 против, 22 воздержались. До этого 
мы опросили регионы. Почти все были против 
принятия поправок в таком виде. На самом деле 
выяснять позицию регионов должна была Гос-
дума. Однако они даже не разослали никому 
законопроект.

Как отметил сенатор, думская версия за-
конопроекта сырая. Причем недоработки на-
столько мощные, что итог принятия закона в 
таком виде более чем плачевный: уничтожение 
отрасли охотничьего собаководства. Парламен-
тарии высшей палаты сравнивают такой сцена-
рий с историей запрета охоты на лис в Англии. 
Тогда правозащитники под видом борьбы за 
права рыжих лесных красавиц добились полного 
запрета охотиться на них. Однако это привело 
к неожиданным последствиям: в тех областях 
страны, где исконно процветал этот вид охоты, 
лисы попросту исчезли. Оказалось, что их не-
легально перестреляли фермеры. Ведь лисы 
воровали кур и прочую живность. Пока охота 
приносила аграриям доход, хвостатых воровок 

терпели. Когда охота попала под запрет, исчез 
и смысл терпеть регулярные нашествия хитрых 
расхитительниц курятников. Более того, кроме 
лис были потеряны и 200 тысяч рабочих мест для 
тех, кто обслуживал охотничью отрасль.

— Есть и еще одна проблема, с которой 
мы неизбежно столкнемся, если будет принята 
такая версия поправок, — отметил Лисовский. — 
Мы не сможем по международным стандартам 
сертифицировать наших охотничьих собак. По 
правилам они должны быть обучены контактными 
методами. А раз не будет сертификатов, мы не 
сможем участвовать в выставках и кинологиче-
ской деятельности.

Как рассказали сенаторы, в ближайшее вре-
мя будет создана специальная согласительная 
комиссия. Ее цель — выработать компромисс. 
Правда, такой щадящий вариант изменений в 
закон уже есть. Он создавался в стенах Мин-
природы. В этой версии поправок говорится о 
сохранении контактного метода обучения со-
бак, но без причинения дикому зверю смерти 
и увечий.

Татьяна АНТОНОВА.

СПАСИБО, ВАЛЕНТИНА ИВАНОВНА!
Совет Федерации отклонил «драконовский» закон, 
направленный против охотников

История с арестантами, пустившими 
себе кровь 17 ноября во время продле-
ния срока содержания под стражей в 
Мосгорсуде (так шесть человек про-
тестовали против почти 2,5-летнего 
расследования уголовного дела о хули-
ганстве в ресторане «Тануки»), внесла 
раскол в ряды следователей Главного 
следственного управления ГУ МВД по 
Москве.

Чтобы побыстрее передать дело Фемиде, 
в полицейском ведомстве после ЧП включили 
авральный режим работы. И нервы начальни-
ков дали сбой: кто-то из них решил поторопить 
следователя. Правда, довольно своеобразным 
образом: пообещали пробить подчиненному пе-
чень в ответ на протесты против работы глубоко 
за полночь. А тот записал угрозы на диктофон и 
передал в Следственный комитет — назначена 
проверка.

Кратко напомним суть дела о хулиганстве. 
6 августа 2015 года около 18.00 к охране кафе 
«Тануки» на Липецкой улице обратились двое 
посетителей, которые жаловались на трех уро-
женцев Северного Кавказа: те хотели отнять 
сотовые телефоны. 

Секьюрити вывел на улицу буйных гостей 
— они уже тогда вели себя крайне агрессивно, 
распускали руки. А уже в 23.00 в кафе, как говорят 
очевидцы, зашли аж три десятка «джигитов», 
вооруженных бейсбольными битами и писто-
летами, а один был с «Сайгой». Началась драка, 
затем перестрелка. В результате конфликта 
отрикошетившей от телевизора пулей в бедро 
был ранен генеральный директор ресторана 34-
летний Алексей Дорохин; кроме того, сотрясение 

мозга получил 30-летний посетитель.
Личности нападавших установили доволь-

но быстро, всех задержали — всего по делу 
проходят 13 уроженцев Чечни. Расследование 
передали в Главное следственное управление 
ГУ МВД, что обычно бывает в самых резонанс-
ных случаях. Материал попал к следователю 
7-го отдела Павлу Сидоренко (в ГСУ он с 2008 
года). Потом, правда, дело забрал Следствен-
ный комитет. Там оно пылилось более полу-
года, а в мае 2016 года вновь вернулось на 
стол Сидоренко. Тот открыл его и удивился: 
материал был в прежнем виде, то есть более 
чем за полгода в деле, образно выражаясь, 
и конь не валялся. Лишь добавился допрос 
полицейского. Следователю предстояло рас-
следовать преступление в одиночку. А оно было 
довольно объемным — в конечном счете дело 
выросло до 31 тома. 

Негласным зачинщиком заварухи в «Тануки» 
являлся задержанный Умар Идрисов (некогда 
мужчину привлекали за разбой). Ни он, ни его 
земляки вины не признали. Вот типичное объ-
яснение: «проходил мимо, увидел толпу, пошел 
следом, увидел какую-то драку, я тут ни при 
чем». Чеченцы стояли на своем даже после де-
монстрации детализации телефонных звонков: 
переговоры в пух и прах разбивали версию, что 
они оказались в «Тануки» чисто случайно.

Сидоренко обвинил фигурантов дела в ху-
лиганстве в составе организованной группы. И в 
августе 2017 года отвез материалы в прокуратуру 
для утверждения обвинительного заключения. А 
прокурорские товарищи дело завернули. Ведь 
здесь, по их мнению, усматривалась более мяг-
кая статья: «Хулиганство, совершенное группой 

лиц по предварительному сговору». Поэтому 
дело в октябре вновь вернулось в полицейское 
следственное ведомство на дополнительное 
расследование.

Когда об этом узнал руководитель 7-го от-
дела, то устроил разбор полетов своим двум 
замам — подполковникам Виталию Чертоусо-
ву и Елене Власовой. Сроки продления ареста 
фигурантам к этому времени превысили все 
мыслимые и немыслимые пределы. А тут вновь 
предстояла гигантская работа: перепечатать 
дело с учетом нового обвинения, ознакомить 
13 фигурантов, 14 адвокатов…

Тем временем от адвокатов пошли слухи, что 
чеченцы устали ждать суда, были взбешены новы-
ми обстоятельствами и затевают кровавый бунт в 
Мосгорсуде. Собственно, это случилось 17 ноября, 
когда арестанты нанесли себе ранения составными 
элементами зажигалок (тогда раненым оказали 
медпомощь и все равно продлили арест).

На экстренном совещании в ГСУ к делу о 
хулиганстве решили привлечь всех следовате-
лей 7-го отдела. А курировать дополнительное 
расследование взялась подполковник Власова 
— дама властная по характеру. К утру 28 ноября 

надо было отксерокопировать кучу бумаг на 
ограничение по времени ознакомления с делом 
(такие меры предусмотрены законом), пото-
му что чеченцы назло стали сами затягивать 
процесс.

Именно в кабинете Власовой под номером 
313, как утверждает Сидоренко, 27 ноября в 
22.30 состоялся исторический разговор. Правда, 
ругательства на записи произносит мужчина. 
Отметим, что Власова делит кабинет вместе 
с Чертоусовым. И строгий голос ну очень уж 
похож на голос заместителя руководителя 7-го 
отдела.

Итак, на диктофонной записи собеседник 
обращается к Сидоренко.

(…) — означает нецензурную лексику.
— Если к 7.30 тебя здесь не будет с эти-

ми материалами, я тебя, (…), точно, (...), печень 
прям здесь пробью, понял? Ты доиграешься! 
Короче, я тебя предупредил! Закрою кабинет, 
и (…)! Все, иди! 

Следователю пришлось провести до 4 ча-
сов утра в компании аппарата ксерокса, дабы 
предстать перед взором руководителя в на-
значенное время.

Сидоренко решил не спускать обиды.
— Событие можно охарактеризовать как 

покушение на убийство, — считает руководитель 
Московского межрегионального профсоюза 
полиции Михаил Пашкин, куда сотрудник ГСУ 
обратился за помощью. — Подано заявление в 
Следственный комитет.

Конечно, вряд ли следователи СКР найдут 
состав преступления. Выражение про печень, 
скорее всего, признают фигурой речи. Да и 
наверняка эти слова собеседник выкрикнул в 
сердцах, чтобы хоть как-то мотивировать не-
торопливого следователя.

Как бы то ни было, эта история послужит 
хорошим уроком для всех начальников — не толь-
ко полицейских структур: они теперь подумают 
100 раз, прежде чем пускаться в оскорбления. 
Ведь у сотрудника может быть включен в сумке 
диктофон.

 Станислав ЮРЬЕВ.

ПЕЧЕНЬ ПОРВУ, МОРГАЛЫ ВЫКОЛЮ
Как кровавый бунт в Мосгорсуде спровоцировал скандал  

в полицейском следствии

«Синяя, синяя птица» — музыкальный 
спектакль под таким названием с воз-
растным цензом 6+ выпустили в Театре 
наций. Дважды синяя — чтобы не путали 
с классической сказкой Метерлинка. 
Впрочем, ассоциаций со знаменитым 
мхатовским спектаклем предостаточ-
но: от серебристых птиц, которыми 
декорирован занавес, до хора «Идем 
за синей птицей». Разумеется, не на 
музыку Ильи Саца: композиторы Сергей 
Боголюбский и Дария Ставрович соз-
дали для спектакля новую партитуру, 
очень выразительную, лаконичную, с 
современным саундом в стиле поп-рок. 
Здесь все ярко и красиво — костюмы, 
декорации, трюки, видеопроекции, 
летающая по залу синяя птица. Но это 
не самоцель. Главное — это актуальный 
месседж о том, как опасна для жизни 
нелюбовь к своим родным. 

Зрители еще не успевают рассесться по 
местам, а представление уже начинается ярким, 
веселым и чуть-чуть агрессивным клоунским 
шествием. Носатые клоуны в красных париках 
с наклеенными бородами под руководством 
смахивающего на Карабаса-Барабаса сеньора 
Гастролли зазывают маленьких зрителей в со-
блазнительный парк аттракционов. За денежки, 
естественно. Авторы спектакля — известный 
режиссер и хореограф Олег Глушков, художники 
и соавторы либретто Вадим Воля и Ольга-Мария 
Тумакова — вполне сознательно построили свой 

спектакль на аллюзиях с самыми любимыми и 
популярными западными сказочными сюжетами: 
«Пиноккио», «Гензель и Гретель», «Волшебник 
страны Оз», «Снежная королева», «Оле-Лукойе», 
«Синяя птица» и даже «Волшебная флейта». На 
узнаваемый калейдоскоп образов наложен соб-
ственный сюжет о девочке Матильде, которая 
в приступе эгоизма отказывается идти за ле-
карством для своего заболевшего брата Тиля. 
И даже произносит роковую фразу: лучше бы 
его не было!

И вот его не стало. Куда-то делся. Утащила его 
Царица ночи, прямо как Снежная королева Кая. 
Только в отличие от холодной и бесчувственной 
Снежной королевы Царица ночи мотивирована 
гуманными соображениями: не любишь брата? 
Найду тех, кто его полюбит. Ну просто какая-то 
европейская ювенальная юстиция, да и только!

Матильда отправляется в путешествие по 
всем сказочным законам, встречая на своем 
пути как друзей — забытого в свое время на даче 
плюшевого медвежонка, — так и недругов. Один 
из них — прелестный Карамельный король в об-
разе белого Элвиса с целой гвардией конфет и 
пирожных и сластей всевозможных — реально 
опасен для зубов и желудка Матильды. Но са-
мое большое испытание ждет Матильду, когда 
она становится добычей коварного Птицелова, 

сажающего девочку в клетку. На нее приходят 
посмотреть птицы, для которых она всего лишь 
экспонат. Для детей — повод задуматься: так ли 
безобидны зоопарки? Ну а для взрослых (спек-
такль позиционируется как семейный) — человек 
в клетке вызывает сегодня дополнительные ас-
социации. И таких моментов в спектакле немало. 
Он на удивление полон идеологических смыслов, 
укладывающихся в актуальные демократические 
мантры типа: будь свободным, будь самим собой, 
не подчиняйся навязанным правилам, не веди 
бессмысленной войны.

В спектакле заняты прекрасные артисты 
— Дарья Макарова, Вадим Мичман, Станислав 
Беляев, Евгений Зайцев, Роман Аптекарь, Анна 
Гученкова и многие другие. Они играют по не-
скольку ролей и великолепно поют. 

Надо ли говорить, что детям очень нравится 
этот спектакль. И им вполне понятны серьезные 
смыслы, которыми авторы решили поделиться и 
с детьми, и со взрослыми. В финале персонажи 
в жанре документального вербатима делятся со 
зрителями, чем для них является синяя птица. 
Их высказывания немного наивны и отнюдь не 
пафосны. И это отличная провокация для того, 
чтобы родители спросили своих детей: а что для 
тебя синяя птица? 

Екатерина КРЕТОВА.

«СИНЯЯ ПТИЦА» ЛЕТИТ ИЗ ТЕАТРА НАЦИЙ
Месседж постановщиков: 
нелюбовь к своим родным 

опасна для жизни
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Хулиганы устроили жестокую акцию 
протеста в Мосгорсуде.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Линия, которая делит 
окружность пополам. 4. Подмышечная «ямка». 
10. Жаркая зона Земли. 11. Отдельный чело-
век, который отличается от других только ему 
присущими качествами и особенностями. 13. 
Клятва, запечатавшая уста молчальника. 14. И 
модель «Фольксвагена», и путешественник по 
имени Марко. 15. Народная пляска с выходом. 
16. «Каркас» очков. 18. Хвастун, у которого рот 
не закрывается. 20. Французский десерт из 
жареных орехов с сахаром. 22. Специалист по 
мытью пробирок и колб. 23. Прабабушкино коль-
цо, передаваемое по наследству. 24. Болезнь, 
вызванная переохлаждением. 27. Недуг ребен-
ка, чье лицо и тело разукрашено зеленкой. 30. 
Голливудская дива. 32. Посуда, в которой суп 
не остывает. 34. Орган в названии повести о 
профессоре Преображенском и Шарикове. 35. 
Участник партизанского движения. 36. Класс 
роскошных автомобилей «Ягуар» и «Бентли». 38. 
«Панцирь» на голове мотоциклиста. 39. Плод, 
который называют «персея американская» или 
«масло гардемаринов». 40. Бытовое название 
дня рождения. 41. Служитель закона во Франции. 
42. Писатель, получивший Государственную 
премию.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Канцелярский прибор для 
получения конфетти. 2. Хрестоматийный пей-
заж Левитана с названием одного из месяцев 
года. 3. Двоечница, которой хоть кол на голове 
теши. 5. Преобладание разума над чувства-
ми. 6. Тачка крутых братков. 7. Земледелец, 
закончивший Тимирязевскую академию. 8. 
Музыкальное амплуа Джорджа Харрисона в 
группе «Битлз». 9. Платяной шкаф в комнате 
бабушки. 10. «Подзащитная» ученика на уроке 
геометрии. 12. Парадный рыцарский «костюм-
чик». 17. Тайное изъятие чужого кошелька из 
сумки. 19. Искреннее признание своей вины с 
посыпанием пеплом головы. 20. Шаровидная 
«чаинка». 21. Песцовая безрукавка в гардеро-
бе модницы. 25. Заголовок раздела в газете 
или журнале. 26. Бесплатное передвижение 
на попутном транспорте с согласия водите-
ля. 27. То, что дороже любых подарков. 28. 
«Погремушки» идущего по этапу арестанта. 
29. «Этажерка» с книгами в библиотеке. 31. 
Часть круга, ограниченная дугой и ее хордой. 
33. «Конферансье» в парламенте. 34. «Мини-
спектакль» играющих в шарады «артистов». 
37. Потолок пещеры. 38. «Связной» между 
телевизором и розеткой.

Самое время установить в доме елку и 
достать с антресолей старый чемодан. 
Тот самый, где большую часть года жи-
вут елочные игрушки, переложенные 
ватой и газетами. Вот шарик, который 
покупали в прошлом году, вот гирлян-
да из восьмидесятых, а на дне коробки 
лежат самые старые, еще бабушкины 
игрушки. Берем их, вешаем на елку — и 
не подозреваем, что за эти шарики, за-
йчиков, мишек и прочие фонарики уби-
ваются коллекционеры. И готовы за-
платить за них не одну тысячу рублей.
«МК» разбирался, какие из игрушек мо-
гут представлять ценность не только для 
души, но и с финансовой точки зрения.

Что же может быть в фамильном елочном 
чемодане? Игрушки из пластика, стекла, кар-
тона, пенопласта, ваты, дерева. Фабричные и 
самодельные. На ниточках и на специальных 
прищепках-подставках, заставляющих игрушку 
стоять, а не висеть на ветке. Ватные или рези-
новые Деды Морозы и Снегурочки. Наконец, 
аксессуары: мишура, дождик, гирлянды — из 
флажков или электрические…

Меньше всего вопросов — к пластиковым 
игрушкам. Они в нашем быту появились в 1990-е 
годы, так что, скорее всего, вы сами помните, 
как и когда они появились в коллекции. Чтобы 
стать раритетом, этим игрушкам придется еще 
подождать — где-нибудь полвека. Главное — не 
спешить выкидывать, если разонравятся: может 
быть, детям и внукам придутся по вкусу.

Далее — всеми любимые стеклянные игруш-
ки: шары и фигурки. Они выпускаются с самых 
давних времен и по сей день. Каждая стеклян-
ная игрушка — ручная работа: технологию, как 
штамповать тонкостенное стекло, еще никто не 
разработал. И выдувка, и роспись — индиви-
дуальная, хоть и сделана игрушка на фабрике. 
Здесь определить возраст и редкость игрушки 
непросто — нужно листать каталоги (они есть и 
в Интернете). 

— Некоторые охотятся за определенными 
сериями игрушек, — рассказала «МК» коллекцио-
нер Инна Овсиенко. — Например, «Народы СССР», 
«Сказки Пушкина». Эта последняя серия, кстати, 
была юбилейной — приуроченной к столетию 
смерти поэта, запущена в 1937 году. Она стала 
одной из первых советских серий стеклянных 
елочных игрушек вообще.

Осевая дата для отечественных елочных 
игрушек — 1936 год. Именно тогда празднование 
Нового года с традиционной елкой вновь стало 
приветствоваться государством. Все 20-е и на-
чало 30-х елка (как атрибут старой рождествен-
ской традиции) искоренялась и уничтожалась. 
Пионеров стыдили за то, что у них в доме на-
ряжали елку; соседи косо смотрели на тех, кто 
выносил рождественское дерево в январе, так 
что делать это приходилось тайком, по ночам… 
Но вдруг — разрешили, и вся елочная обрядо-
вость восстановилась. Только, понятное дело, 
без ангелочков и крестов на ветках и макушке. 
Новое время — новые символы.

— Из стекла выдували агитационные игруш-
ки, — рассказывает Овсиенко. — Это и страто-
статы из стекляруса, и выдувные дирижабли, и 
красные стеклярусные же звезды на вершину 
елки… Если у вас есть такая игрушка — доста-
точно узнать, когда шла та или иная агитационная 
кампания (например, дирижабль — это 1937 
год), и дата изготовления игрушки примерно 
понятна.

По с л е в о е н н ы е и г ру ш к и я р ч е и 

разнообразнее, а также более «детские» — без 
политики. Медведи с гармошками и без, гуси и 
лебеди, рыбы и овощи. Шары простые и «фо-
нарики» — те, в которых должны отражаться 
лампочки гирлянды. Деды Морозы и Снегурочки 
— в ассортименте. А вот стеклярус — игрушки из 
нанизанных бусин и стеклянных цилиндриков — с 
середины 1950-х годов сходит на нет. Сложно, не-
технологично, старомодно и опасно: дети любят 
попробовать игрушки на вкус…

Следующий материал — картон, покры-
тый слоем разноцветной фольги. Эти игрушки 
— очень старые, довоенные. Такие выпускали 
различные артели еще в двадцатых годах, почти 
подпольно: елки, хоть и тайком, ставили, а зна-
чит, и спрос на игрушки был. Берегите их — это 
уже редкость! Хоть они и не бьются, но детям 
или животным на зуб такое дать будет обидно. 
Тем более что за картонные игрушки (как и за 
довоенные стеклянные) коллекционеры платят 
иногда десятки тысяч рублей.

— Особая история — игрушки военного 
времени, — рассказывает коллекционер Инна 
Овсиенко. — На московском заводе «Калибр» 
тогда наладили выпуск игрушек из отходов 
производства — некондиционных лампочек и 
так далее. Их сделали довольно много, но ведь 
прошло больше 70 лет, поэтому сейчас такие 
игрушки — редкость и ценность.

Ну а самые старые игрушки — ватные и де-
ревянные — вполне могут быть и дореволюцион-
ного происхождения. Кстати, тогда большинство 
игрушек были самодельными — так что, если 
у вас в семье сохранились украшения тех лет, 
вполне возможно, что делали их своими руками 

ваши прадедушка и прабабушка.
Отдельная песня — ватные Деды Морозы и 

Снегурочки. До 1950-х годов их лица лепились 
из глины вручную, позже пошли полимерные 
заменители. Эта «глава» новогодней елки — 
персонажи, которым можно посмотреть в глаза 
и напитаться атмосферой праздника.

— Настоящие коллекционеры елочных игру-
шек не меряют их ценность в деньгах, — улыба-
ется Овсиенко. — Куда ценнее духовная, что ли, 
важность для семьи. Я всегда отговариваю людей 
продавать семейные игрушки — ведь именно с 
ними каждый год на новогодней елке оживает 
семейная история. Если ее потерять, потом не 
купишь ни за какие деньги.

Сколько стоят коллекционные 
елочные игрушки, сделанные 
в России/СССР:

Дюймовочка на ласточке 
(вата, папье-маше, начало ХХ 

века): 32 500 руб.
Комплект «15 республик СССР» в коробке 

(вата, 1962 год) — 65 000 руб.
Пограничник Карацупа с собакой Ингу-

сом (картон, 1936 год) — 150 000 руб.
Негритенок (вата, 1936 год) — 14 000 

руб.
Комплект «Доктор Айболит» (стекло, 

1950-е годы) — 150 000 руб.
Мизгирь из комплекта «Снегурочка» 

(стекло, 1950-е годы) — 20 000 руб.
Пионерка (стекло, 1938 год) — 47 000 

руб.

Антон РАЗМАХНИН.

СПЯТ БЫВАЛЫЕ ИГРУШКИ
Наряжая елку, присмотритесь к шарам, фигуркам  

и звездам: можете найти настоящие раритеты

Приближается Новый год, и главным 
вопросом становится выбор елки. 
Рынки, торговые развалы предлагают 
праздничные деревья любых разме-
ров, всякой масти. А для тех, кому на-
била оскомину традиционность и пре-
емственность поколений, дизайнеры и 
народные умельцы придумали альтер-
нативу привычной ели. 

«Теперь она нарядная на праздник к нам 
пришла» — услышав слова знаменитой детской 
песенки, многие вообразят свежесрубленную 
елку, ветки которой гнутся под весом игрушек, 
собранных не одним поколением. Однако масте-
ра хенд-мейда находят нестандартную замену 
вечнозеленому дереву. 

Например, жительница Зеленограда Татьяна 
Колтыгина делает елки из досок. 

— Собираем елочку за полтора часа, доски 
покупаем на строительном рынке. Потом шлифу-
ем, как бы бреем, и собираем с помощью само-
резов. Елку мы решили сделать практичной, ей 
можно пользоваться не только в Новый год. После 
праздника мы ее, так сказать, форматируем и ис-
пользуем как шкафчик или полку для книг. Вообще 
наша елка выполнена в скандинавском стиле

А вот Татьяна Смирнова с Украины использу-
ет виноградную лозу для изготовления елки. 

— Идея пришла в голову спонтанно, про-
гуливаясь по дачному участку и обрезая ветки 
винограда, я делала из них разные поделки и 
постепенно дошла до елки. Украшать ее решила 
шишками, которые собирала в лесу. Сначала я 
сплетаю из лозы каркас, потом обматываю вер-
хушку веревкой. Затем на горячий клей креплю 
шишки. Елка может стоять три года минимум. 
За счет того, что виноградная лоза вьется, ель 
можно красиво как бы выстелить.

Наталья Киселева делает елку из мха. 
— Толчком к созданию этой елочки послу-

жила найденная в закромах туфелька. Сразу 
представилась танцовщица, и даже послышался 
ритм танца. Отсюда возникла идея создания елки 
в туфельке. Елка по задумке должна была быть с 
изгибами и поворотами, как в танце. Форма дела-
лась вручную, шаг за шагом, путем наращивания 
слоев бумаги с дальнейшим накручиванием ниток 
и скотча, пока не достигла желаемой величины. 
Самым лучшим материалом для создания бу-
дущей елочки мне представился обычный мох, 
который замечательно повторил исходную форму. 
Пышная юбочка «танцовщицы» выполнялась из 
сизалевого волокна. В качестве декоративных 
украшений использовались мелкие шишечки и 
бусины. Для того чтобы елка в туфельке имела 
твердую опору и не заваливалась, был сделан 
подиум из стопки лазерных дисков, украшенных 
зеркальной мозаикой.

Берестяную елку придумала москвичка 
Ирина. 

— Идея делать елочки из бересты появилась 
в тот момент, когда нужно было избавиться от 
отходов. Я декоратор, и какое-то время много ра-
ботала в стиле рустик, где активно помимо других 
природных материалов используется береста. 
Соответственно, появилось много берестяных 
обрезков, которые рука не поднялась выбро-
сить — захотелось дать им вторую жизнь. Так и 
появились берестяные красавицы — елки. 

Конечно, прежде всего обыкновенная елка, 
зеленая с иголками, символизирует единение 
семьи. 

— Я бы все-таки определила важную роль 
традиций, — комментирует психолог Свет-
лана Морозова. — Собираясь под елкой, мы 

становимся ближе, роднее. Когда видим елку 
традиционную, то вспоминаем детство. Наряжая 
ее, приобщаем детей к истории, нашим сказкам, 
легендам. Необычные елки больше подойдут 
взрослым людям, которым необходима какая-
то новизна. 

А вот семейный психолог Ксения Крыла-
сова, наоборот, полагает, что необычные елки 
способствуют развитию креативного мышления 
ребенка. 

Дизайнер Оксана Моссур рассказала 
«МК», как можно преобразить свое жилье для 
встречи Нового года.  

— Последнее время принято украшать но-
вогодний стол новогодними композициями с 
живыми ветками ели. Украшениями служат за-
сушенные фрукты, цветы хлопка, веточки. Также 
небольшие елочки делают из грецких орехов 
и шишек, веточек и мешковины, можно взять 
а качестве материала для дерева макароны, 
фрукты, кофейные зерна, карандаши и прочее 
и создать свою арт-ель.

Однако очень многим, несмотря на смену 
эпох и вкусов, роднее живая елка. Чтобы не оши-
биться с выбором, надо, во-первых, постучать 
основанием ствола об землю, во-вторых, про-
вести рукой по веткам: если иголки не осыпаются, 
елку можно покупать. 

— Продаются два вида елок, — рассказывает 
торговец на базаре, — наши с мелкими иглами и 
сильным запахом хвои. И датские, у них запаха 
почти нет, иголки большие, но почти не колются. 
Заграничные очень смахивают на искусственные: 
более массивные ветки и глянцевый неестествен-
ный цвет. Такая елка простоит четыре недели.

В России за капризами изменчивой моды 
следить не всегда принято. Поэтому боль-
шинство предпочитает ставить в доме живое 

дерево, и звезды отечественного шоу-бизнеса 
не исключение. 

Однако телеведущая и актриса Эвелина 
Блёданс за три недели до Нового года наря-
дила пихту. 

— Раньше мы наряжали пихту, чтобы Семоч-
ка не покололся, когда был маленьким. Но мы к 
ней привыкли и ставим теперь постоянно. Укра-
шаем игрушками, которые можно называть четко 
и конкретно, например, слон, лошадь, куклы-
принцессы, так проще ребенку. На елке также 
много шаров. Любимая у нас игрушка — теремок. 
Много на елке разных ангелов.  

Живую ель поставили Антон и Виктория 
Макарские. Однако лесную красавицу растер-
зала рысь. 

— Животное мы завели в этом году, — де-
лится с «МК» Виктория. — Еще в конце ноября мы 
нарядили елку, которую рысь тут же повалила и 
сдернула с нее все шарики. Тогда мы решили 
поставить елку под окном. Теперь рысь смотрит 
на нее из окна. Елка настоящая, живая, потому 
что Антон категорически против искусственных. 
Но рысь елка просто сводит с ума! Я хотела под-
весить дерево под потолком. Но рыська прыгает 
так высоко, что все равно достанет.

Ели на улице украшены и в семье Максима 
Галкина и Аллы Пугачевой. Их дети — Гарри и Лиза 
— слепили во дворе дома очень дизайнерских, 
креативных снеговиков. Впрочем, дома у звезд-
ного семейства елка тоже имеется.  

А вот актриса Елена Воробей украсила елку 
как советуют астрологи. 

— Каждый год я праздную Новый год у се-
стры дома, потому что чту традиции. В этот раз 
елка будет золотая с белым. Я специально купила 
белую собачку. Астрологи рекомендуют украшать 
новогоднее дерево, интерпретируя свои желания, 
поэтому на моем появились машинка, домик — 
это то, о чем я мечтаю. Вместо пики я водрузила 
бант, так как опять же астрологи рекомендуют 
избегать острых предметов, встречая год Собаки. 
Елка получилась по-настоящему дизайнерская. 
Однако нашлось место и для старинных игрушек, 
доставшихся от бабушки.  

Евгения РУЧКИНА.

КЛЕИМ, БРЕЕМ, СТЕЛЕМ ЕЛИ
Как сделать  
для новогоднего 
торжества необычное 
праздничное дерево
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СПОРТУТРАТА

Грузчики проносили 
большое зеркало мимо 
бабушек возле подъез-
да, но те и там увидели 
проституток.

Посмотрев на прошлой 
неделе «Иронию судь-
бы», половина россиян 
инстинктивно отметила 
Новый год.

— Привет! Я не слишком 
опоздала?
— Нет, что ты! По твоей 
пунктуальности можно 
сверять времена года!

— Знай, я люблю тебя 
таким, какой ты есть! Не 
сомневайся!..
— Девушка, вы уже полча-
са что-то витрине бубните! 

Будете торт покупать или 
нет?

— Доктор, соседи называют 
меня сумасшедшим, пото-
му что я люблю сосиски.
— Ерунда какая, я тоже лю-
блю сосиски.
— О-о, тогда пойдем-
те, я покажу вам свою 
коллекцию!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп предоставляются дополнительные льготные скидки, для 
оформления льготной подписки необходимо передать оператору ксерокопию соответствующих документов.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
только 27 декабря с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
27 декабря с 8.00 до 15.00
м. «Проспект Вернадского»,  
просп. Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»

м. «Коломенская», просп. Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 4, у маг. «Пятерочка»
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
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ПОСЛЕДНИЙ ДЕНЬ ПОДПИСКИ НА ГАЗЕТУ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ВНИМАНИЕ! Подписавшихся в киоске «Пресса» 
(метро «Октябрьская») в период с 10 по 23 ноября 
2017 года просим срочно позвонить в редакцию 

по телефонам 8-495-665-40-86, 
8-495-665-40-90

■ ■ ■
Он ушел, но обещал вернуться. 
Примерно через полгода. По-
лучается, аккурат к домашнему 
мундиалю, который Виталий ле-

онтьевич должен встретить с хлебом-солью в 
качестве вновь главного по футболу? Таковы, 
по всей видимости, правила игры. Правила, 
которые все приняли, но которые никого не 
устраивают: мы делаем вид, что идем навстречу 
международному спортивному сообществу, 
убирая неугодного им управленца. Они, в свою 
очередь, делают вид, что удовлетворены пред-
принятыми с нашей стороны шагами. Но сути 
дела это не меняет, ведь по факту все остается 
на своих местах.

Правда, если чиновников из ФИФа на чем-
пионате мира у трапа самолета в россии с кара-
ваем и солонкой действительно встретит мут-
ко, это будет очень похоже на издевательство. 
Подобная модель поведения нашей стороной 
уже была продемонстрирована неоднократно, 
но здесь можно и перегнуть. Получается, что с 
большой долей вероятности Виталий леонтьевич 
будет присутствовать на мундиале исключи-
тельно в роли зрителя. Иначе противостояние 
спортивной россии с остальным миром может 
выйти на принципиально новый уровень. а уж за-
тем мутко вернется на российский футбольный 
трон, до которого после окончания чемпионата 
мира международному сообществу не будет 
никакого дела.

■ ■ ■
Идея отставки мутко не нова. Еще в июле 

2016 года в заметке под названием «Непри-
касаемый мутко: министру осталось только 
покормить спортсменов мельдонием с ложечки» 
«мк» писал: «...Продолжает греметь допинговое 
дело, вгоняющее отечественный спорт во все 
более глубокий штопор. Похоже, что проще целой 
стране рассказать о всемирном заговоре против 

нас, чем реально пытаться исправить аховую 
ситуацию с допингом в отечественном спорте. 
И вот складывается довольно устойчивое обще-
ственное мнение, что Всемирная организация 
по борьбе с допингом — это практически столь 
же недружелюбная к нам структура, как подби-
рающийся к нашим границам НАТО. Мы не вино-
ваты, но вот вам злой и страшный внешний враг, 
на которого и стоит зуб точить, — примерно так 
можно в двух словах охарактеризовать отноше-
ние в России к многочисленным положительным 
допинг-пробам наших спортсменов. При этом 
Виталий Леонтьевич признал, что мы сами во 
многом виноваты в сложившейся ситуации. И 
опять об ответственности: после таких заявлений 
порядочные руководители пишут заявление об 
уходе с поста, а офицеры в былые времена и 
вовсе стрелялись. А наш воз и ныне там».

Воз на самом деле и сегодня принципи-
ально не сменил места дислокации. Виталий 
леонтьевич, как того требовали в мировом 
спортивном сообществе, пост министра спор-
та в итоге оставил, но… пошел на повышение и 
сегодня, по сути, является едва ли не прямым 
начальником министра спорта. Преследовалась 
ли при подобных кадровых перестановках цель 
утереть нос зарвавшимся иностранцам, почему-
то решившим, что они вправе советовать и даже 

настаивать на отставке мутко, — доподлинно 
неизвестно, но именно такого эффекта удалось 
добиться, настроив спортивный мир против 
россии. а если и не настроив, то предоставив 
такой удобный повод для недовольства.

И вновь возвращаемся к уже упомянутой 
заметке, которая, к огромному сожалению, за 
это время не стала менее актуальной. «Виноваты 
вновь лишь спортсмены, которые и запрещенные 
препараты покупали, и взятки раздавали в между-
народных организациях, и на машинах дорогих 
ездят, и на женах не экономят. Но что же должен 
сделать Виталий Мутко, чтобы превысить лимит 
терпения как простых граждан, так и тех, в чьи 
полномочия входит назначать и снимать чинов-
ников его уровня? Самому с ложечки кормить 

спортсменов пресловутым мельдонием?»
Словно сегодня написано, правда? 5 дека-

бря исполком международного олимпийского 
комитета заявил о том, что государственная 
поддержка махинаций с допингом в россии до-
казана не была. Общественное возмущение по 
поводу дисквалификации российской символики 
на ОИ-2018 длилось буквально несколько часов. 
После этого обиженный тон сменился на побед-
ный: добились, мол, в сложившейся ситуации 
максимально приемлемого для себя исхода. 
Но как быть с десятками и сотнями загубленных 
спортивных карьер, а быть может, и жизней? Это 
ваше наследие, Виталий леонтьевич. Это вы как 
главный на тот момент по спорту в стране несете 
ответственность за растянувшееся уже на годы 
допинговое преследование россии. В мировом 
спорте на сегодня вы главная одиозная фигу-
ра. Не родченков, не президент Олимпийского 
комитета россии александр Жуков, не министр 
спорта Павел колобков, а вы. Это лично вас мОк 
пожизненно отстранил от посещения Олимпиад. 
Это вас россияне называют главным виновником 
случившегося.

■ ■ ■
«мк» провел опрос, в котором приняли 

участие тысячи наших читателей. Вопрос был 
сформулирован довольно просто: «Стоит ли от-
правлять мутко в отставку?» 93% респондентов 
ответили: «Да, прямо сегодня». 4% ответили 
отрицательно, заявив, что подобный ход будет 
означать капитуляцию перед Западом. Еще 3% 
сообщили, что не знают, кто такой мутко.

Так, может, пора на выход? Не показательно-
постановочный, а настоящий. Дискредитиро-
ванный политик — мертвый политик. Не сложно 
догадаться, на каком уровне рейтинг популяр-
ности мутко за границей, если даже в россии 
он ниже плинтуса. Стреляться не просим — это 
нынче не принято. Просто уйти.

Александр ПОКАЧУЕВ.

c 1-й стр. ЕСЛИ МОЖЕШЬ 
УЙТИ — ИДИ

Для младшего поколения Лидия Ивано-
ва — прекрасный телекомментатор, ко-
торый своими репортажами заставляет 
влюбиться в спортивную гимнастику 
людей, совершенно далеких от спорта. 
Для тех, кто постарше, — прославленная 
советская спортсменка и супруга леген-
дарного футболиста Валентина Козьми-
ча Иванова, чье имя навсегда связано со 
сборной СССР и московской командой 
«Торпедо». В 2017 году увидела свет ее 
автобиографическая книга, написанная 
в соавторстве с журналистом Алексан-
дром Кобеляцким. Об этой премьере и 
не только Лидия Гавриловна рассказала 
«МК». 

— Я пребываю под впечатлением. Буквально 
накануне мы вспоминали успех волшебных трех 
секунд на Играх Олимпиады в мюнхене 1972 года. 
Баскетбольный финал, пас Едешко Белову… Это 
был эпохальный момент, и очень правильно, что 45 
лет мы помним о нем, собираем тех причастных 
к победе людей, кто еще с нами.

Вместе с тем конец этого года мне принес 
много боли. Я профессиональная спортсмен-
ка, другого рода деятельности не знала, и мне 
страшно осознавать, что теперь ставится вопрос 
о допуске спортсменов россии на Олимпиаду. Я 
не очень представляю, чтобы великая спортив-
ная держава (извините за политический оборот) 
не была представлена на Играх. Без россии это 
неполноценное соревнование, Олимпиада уде-
шевленная, второго сорта, если хотите. Наверняка 
мы в чем-то провинились, наделали ошибок. Но 
давайте все-таки поставим точку!

Если сейчас решением мОк объявлен наш 
допуск, мы должны понимать, что будем выступать 
не под белым флагом, как многие говорят, а под 
флагом олимпийской семьи. мы ведь так воспи-
тывались: высшее достижение для любого спор-
тсмена — это финал олимпийских соревнований 
и пьедестал. Если мы выполним все условия мОк, 
то в последний день этой корейской Олимпиады 
на параде пройдем под флагом россии. Хочется 
в это поверить и дождаться итогов. Пусть все 
обнулится! Давайте выполним все требования, 
пусть они порой неприятные, завышенные. Но 
мы и так все измучились. И в канун Нового года 
я мечтаю, чтобы перед моей родной страной 
больше не ставился вопрос допуска на Игры. Ни 
для нынешнего поколения, ни для последующих. 

а пропуск одних таких Игр — это катастрофа для 
страны. Стоп-кран.

— История с Лозанной едва ли не рас-
колола общество. Кто-то даже говорил об 
унижении — ехать на таких условиях на зимние 
Олимпийские игры...

— Это не унижение. Говорю как спортсменка. 
Человек всю жизнь вложил в то, чтобы участвовать. 
И нужно понимать, что второй попытки может уже 
не быть! Это ведь не выборы проиграть: подума-
ешь, через пять лет живот отрастил, стал важнее и 
солиднее — взял реванш. У спортсменов слишком 
мало времени. Так что либо сегодня, либо уже 
никогда. Тем более наша команда не едет в корею 
обезличенной. Будут объявлять фамилии, везде 
укажут, что соревнуются атлеты из россии. И я 
желаю всем ребятам и девчатам легкого стар-
та. Ведь момент везения в спорте обязательно 
присутствует. Выиграть можно тысячные доли, 
что-то решает фотофиниш… Но это же не значит, 
что золотой медалист — это суперспортсмен, а 
второй, кто следом, хуже. Просто в это мгновение 
одному повезло больше. Пусть наша делегация в 
корее выполнит все, пусть и не очень приятные 
условия, поставленные перед командой. Потом 
мы пойдем по новой дорожке.

— Вам уже доводилось увидеть неполные 
Олимпийские игры. Как это было?

— Да, была москва-1980, а через 4 года — 
лос-анджелес, когда страны обменялись бой-
котами. И вот скажите: кто от этого выиграл? 
Чтобы не выглядеть предвзятой, я вспомню одного 
американского гимнаста. Он мне сказал: «У меня 
остановилась жизнь…» Это ведь не просто слова 
— я видела горе в его глазах. Хотя что касается 
организации московской Олимпиады, то она 
все равно осталась праздником. Несмотря ни 
на что, у нас высочайшая культура проведения 
соревнований. Страна большая, чудес много. И 
я ни на секунду не сомневаюсь, что чемпионат 
мира по футболу, который мы примем в 2018 
году, наше главное событие, пройдет на таком 
же высочайшем уровне, несмотря на все под-
вохи, публикации, интернет-ролики… Наши гости 
увидят наяву все самое высококлассное.

— На что способны хозяева на чем-
пионате мира с точки зрения спортивного 
результата?

— Их же языком выражаясь, группа на первом 
этапе — «проходная». Желаю нашим футболистам 
выйти из нее, а не просто из «лужников», как я 
недавно пошутила в рФС. Хочу, чтобы игроки 
показали зубы, сыграли в хороший футбол дома. 
Насчет «не критикуйте, не ругайте» замечу: это 
мужики, а не кисейные барышни. От них ждут 
победы как никто и как никогда. Их любят, это 
правда. И от них требуется отдача.

В этом году вышла моя книга «Ивановы. Исто-
рия знаменитой спортивной семьи, рассказанная 
олимпийской чемпионкой лидией Ивановой», где 
я не собиралась открывать америку, а просто 
рассказала как могла о нашей жизни. Прежде 
мне часто задавали вопросы как жене леген-
дарного футболиста и тренера, перенося порой 
на сегодняшние реалии: как я считаю? Я никак 

не считаю. Сравнивать футбол сегодняшний с 
игрой во времена льва Яшина и Валентина Ива-
нова нельзя. мы, дети послевоенных лет, жили 
на полуголодном пайке. мы очень ценили любую 
победу, любые приобретения. У сегодняшних 
игроков — своя история.

— Книга ведь не о гимнастике и не о 
футболе…

— ко мне в свое время приезжали журнали-
сты из Японии и просили рассказать про Вален-
тина Иванова. Я ответила, что про футбол вряд 
ли смогу детально поведать. Но их интересовало, 
какой он был человек. мы прожили вместе 53 
года, он был потрясающий, удивительно пре-
данный футболу. Настолько, что я как женщина не 
собиралась соревноваться с его профессией за 
первенство. Это было бы глупо с моей стороны. 
Футбол — это его жизнь, его счастье и несчастье 
одновременно. Но он выбрал себе подругу жизни 
из мира спорта, выбирал долго. И, поскольку мы 
встретились, еще не будучи титулованными спор-
тсменами, получается, весь его рост происходил 
на моих глазах. Не только Валентина козьмича, но 
и всей команды: как люди из озорных мальчишек 
превращались в мужей.

— Вы были женой футболиста, затем 
— тренера...

— когда он стал тренером, абсолютно не по-
менял походку. Точно так же беззаветно отдавался 
футболу. Но действительно это были две разные 
жизни, и я сама побывала в двух ипостасях. Были 
встречи после поражений, были бессонные ночи. 
Я должна была находить способы отвлекать, ба-
лансировать… Известно же, что если проиграли 
— виноват тренер, а если выиграл — заслуга 
всех, кроме тренера. И мы прекрасно прожили 
эти долгие годы.

В книге я рассказываю о его любви к семье, 
детям. У нас прекрасные наследники, есть внуки 
и даже правнук, которого, увы, Вале не удалось 
увидеть. В книге я воспеваю отношение попу-
лярного спортсмена к женщине. Я сама была 
олимпийской чемпионкой, человеком известным. 
И не хотела на его фоне быть серым котенком, все 
время боролась за свое «я». Я ждала его, и ему 
тоже приходилось. И Валентин козьмич украсил 
мою жизнь. мне приятно, что его помнят, что в 
честь него учрежден ежегодный турнир, приятно, 
что люди приходят на Ваганьковское кладбище. 
Валентин Иванов считался народным героем. 
Эта книга — про нашу с ним жизнь.

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Двукратная олимпийская чемпионка по спортивной 
гимнастике — о своей книге, зимних Играх и чемпионате 
мира по футболу

ЛИДИЯ ИВАНОВА: «Я НЕ СОРЕВНОВАЛАСЬ 
С ФУТБОЛОМ ЗА ВАЛЕНТИНА КОЗЬМИЧА»

На «ВТБ-Арене» состоялось хоккейное 
дерби, в котором московское «Динамо» 
сыграло против ЦСКА. Противостояние 
этих двух команд в представлении не 
нуждается, поэтому встреча двух флаг-
манов советского, а потом и российско-
го хоккея неизменно вызывает интерес.

команды подошли к этой игре каждая со 
своими проблемами. Наставник динамовцев Вла-
димир Воробьев по-прежнему не мог рассчиты-
вать на ряд лидеров, которые травмированы, и 
в составе «Динамо» вышли несколько игроков, 
выступавших в прошлом сезоне за балашихинское 
«Динамо» и взявших кубок Братины. ЦСка же в 
двух последних матчах потерпел два проигрыша, 
причем если неудача с магнитогорским «метал-
лургом» еще объяснима, то домашнее поражение 

от подольского «Витязя» вызывает немало во-
просов. Обе команды горели желанием показать 
яркий хоккей, достойный исторических традиций, 
и порадовать своих болельщиков в последнем 
матче этого года в москве. 

Соперники обменялись голами уже к кон-
цу пятой минуты первого периода. Открыл счет 
Иван Игумнов, армейцы же ответили голом экс-
динамовца мэта робинсона в большинстве. За 
две минуты до перерыва андрей кузьменко вос-
пользовался провалом в обороне динамовцев 
и вывел свою команду вперед. Второй период 
запомнился боксерским поединком нападающего 

«Динамо» Никиты комарова и защитника ЦСка 
михаила Пашнина, а также голом динамовца 
Игоря Игнатушкина в тот момент, когда команды 
играли в усеченных составах.

В третьем периоде инициатива переходила 
от одной команды к другой. И если начало перио-
да лучше провели армейцы, то в концовке уже 
динамовцы могли склонить чашу весов на свою 
сторону, особенно в последние две минуты, когда 
имели численное преимущество. Ничья. 2:2.

В итоге после безрезультативного овертай-
ма, который ничем не запомнился, судьба матча 
решалась в серии буллитов, где армейцы дважды 
сумели поразить ворота Ивана Бочарова, а в то 
время как динамовцы не реализовали ни одной 
из своих четырех попыток.

Татьяна АРТЮХОВА.

В УПОРНОМ ДЕРБИ

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Михаил Барщевский (1955), полпред Прави-
тельства рФ в высших судебных инстанциях
Сергей Бодров-младший (1971–2002), актер, 
режиссер, сценарист
Эммануил Виторган (1939), актер театра и кино, 
народный артист россии
Жерар Депардье (1948), актер, ресторатор, 
винодел
Олег Иванов (1947), композитор-песенник, на-
родный артист россии
Лариса Латынина (1934), гимнастка, девяти-
кратная олимпийская чемпионка
Михаил Левитин (1945), режиссер, худрук мо-
сковского театра «Эрмитаж»
Николай Сличенко (1934), худрук московского 
музыкально-драматического театра «ромэн», 
народный артист СССр 
Павел Третьяков (1832–1898), предприниматель, 
меценат, основатель Третьяковской галереи

ДАТСКИЙ УГОЛОК
День спасателя Российской Федерации.
1877 г. — открылся Санкт-Петербургский цирк — 
первый каменный стационарный цирк россии.

1897 г. — в Париже состоялась премьера коме-
дии Эдмона ростана «Сирано де Бержерак».
1927 г. — лев Троцкий исключен из коммуни-
стической партии. 
1932 г. — введение единой паспортной систе-
мы в СССр, образование паспортно-визовой 
службы. 
2007 г. — в москве в Серебряном Бору открыт 
Живописный мост.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 27.12.2017
1 USD — 57,7343; 1 EURO — 68,5422.

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра россии, сегод-
ня в москве температура ночью 0…+2°, днем 
0…+2°. 
Облачно, небольшие осадки, местами гололе-
дица, ветер ночью юго-западный, 3–8 м/с, днем 
юго-западный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 8.59, заход Солнца — 16.01, 
долгота дня — 7.02.
По данным ИЗмИраНа и лаборатории магни-
тобиологии, будут небольшие возмущения гео-
магнитной обстановки.

Увы, в мартиролог уходящего года те-
перь записан и Владимир Шаинский, 
ушедший после тяжелой болезни в воз-
расте 92 лет. В последние лет пятнад-
цать жил на три страны — собственно, 
жил и лечился — в России, Израиле и 
США. По признанию многих, он стал «со-
ветским Моцартом песни», а песен этих 
не счесть — их около трехсот... Одна 
только детская серия чего стоит — «Ан-
тошка», «Кузнечик», «Голубой вагон»… 
Это был человек-праздник, безмерный 
мелодичный талант, о чем нам и говорят 
его коллеги, говорят и будут говорить, 
ведь ни одно детство не обходилось и, 
уверен, не обойдется без Шаинского.

— как печально, — рассказывает композитор 
Владимир Дашкевич, — он был самым главным 
волшебником-мелодистом. У него из внешне про-
стых мелодических форм вырастали самые удиви-
тельные цветы, по сути, симфонические, которые 
как жили, так и будут жить своей жизнью…

— А какой человек! Стоило на эстраде 
ему появиться — сколько сразу радостных 
эмоций...

— Он был безотказным, умеющим помогать 
в трудную минуту. На меня в 1997-м было покуше-
ние после антисталинского сочинения. Напали, 
избили… а через месяц мне позвонили — как 
в анекдоте, — и голос с грузинском акцентом в 
трубке: «Не надо о Сталине плохо». Так в тот момент, 
когда реально была угроза жизни (нам пришлось 
охранника нанимать), Шаинский мне и моей жене 
предложил месяц пожить у него на даче. крайне 
благородно себя проявил: постоянно звонил, ин-
тересовался, старался помочь. Был очень активен. 
За что ему низкий поклон.

— А его как композитора что отличает?
— Отличает соединение душевной доброты 

и грандиозного таланта — его мелодии кажутся 
простыми, а на самом деле это абсолютно вирту-
озная работа! У нас только два таких мелодиста 
— Шаинский и Тухманов. Но Тухманов ориенти-
ровался все-таки на современные мелодические 
стандарты, употребляемые в западной популярной 
музыке, а Шаинский работал в чисто классической 
манере, что труднее. Он брал классические обо-
роты, что-то сходное с Шубертом (да, от Шуберта в 
нем больше всего), и создавал такие комбинации, 
которые, один раз поселившись в голове слуша-
теля, оставались там навечно.

— Так, наверное, это главное в музыке...
— Безусловно. Главное в музыке — запоми-

наемость. Если музыка не запоминается, в ней 
нет главной черты — последействия. музыка по-
настоящему действует не тогда, когда звучит, а 
потом — когда она возвращается к человеку, ведя 
на подсознании свою созидательную работу. Есть 
музыка очень эффектная, а последействие у нее 
нулевое. Так вот, музыка Шаинского лишена внеш-
них эффектов, но последействие — максимальное. 
Эти песенки, которые нам кажутся наивными и 
простыми — «Улыбка», «В траве сидел кузнечик»… 
— они на самом деле совершенно уникальны своей 
долговечностью именно на подсознании. Причем 
лечат это подсознание…

— Песни-врачи?
— Да, терапевтически ценная музыка. Думаю, 

что по врачующей силе ему не было равных.
— А вот из какой классической традиции 

он почерпнул своего «Кузнечика»?..
— Ну, вы его не поймаете на прямых цитатах. 

Но, конечно, это идет от моцартовской мелодики. 
От характерной для моцарта и Шуберта мелоди-
ческой игры. Причем все делается изящно, тонко и 
результативно: ты радуешься, когда это слышишь. 
И эта радость никуда не исчезает, но повторяется 
дальше и дальше — во сне, например. Его мелодии 
до сих пор своей силы не утратили. Это настоящая 
классика. И при удивительной скромности подачи. 
материал не выпячивается, а наоборот, кажется 
лаконичным.

— Как у него сочеталась мелодия со 
стихом?

— У него музыка оставалась первичной; ска-
жем, мелодии Гладкова и слова Энтина как бы 
вытекают друг из друга, а вот в песнях Шаинского 
музыка может исполняться на любом языке, ничего 

не теряя. Его песенные мелодии я бы не побоялся 
назвать классическими симфоническими темами: 
они очень яркие, емкие, хорошо запоминаются и 
обладают внутренним саморазвитием. Потому что 
Володя никогда не злоупотреблял возможностями 
своих тем, он давал их в первичном виде, ничего 
не развивая. Никаких секвенций не делал — песня 
совершала развитие в голове сама. Вся музы-
ка — чистая, свежая, не допингуемая никакими 
вторичными техническими приемами. Тот случай, 
когда музыка была вещью в себе, и это высший 
класс! Жаль, что приходится все это говорить по 
такому скорбному поводу…

■ ■ ■
Владимир Шаинский много работал в кино, 

написал музыку к самому любимому мультфиль-
му про Чебурашку и крокодила Гену. Снимал его 
покойный режиссер роман качанов. Его сын и 
тоже режиссер роман качанов-младший, знавший 
Владимира Шаинского с детства, пригласил друга 
и коллегу отца сниматься в свой игровой фильм 
«ДмБ». роман поделился своими воспоминаниями 
с «мк».

— Как вам пришла неожиданная идея при-
гласить Владимира Шаинского в качестве 
актера в «ДМБ»?

— Владимир Яковлевич был очень живым че-
ловеком, и мы давно были знакомы. Я с ним песни 
писал. месяц! Я — слова, он — музыку. Шаинский 
всегда вставал в шесть утра и целый день работал. 
мне тогда было 17 лет, и это была хорошая школа. 
Почему я его позвал в «ДмБ»? Там нужен был очень 
активный, серьезный и взрослый человек. 

— Он удивился приглашению?
— Нет. абсолютно. Видите, Владимир Яков-

левич остался в «ДмБ», остался в своих песнях. 
Он был деятельный человек. Посмотрите его дис-
кографию. У него 200 песен — эстрадных, тех, 
что написаны к мультфильмам… Он к этому шел. 
Сначала писал симфоническую музыку. Шаинский 
говорил: «рома, я — поздний, значит, проживу 
долго». Он же действительно стал известным, 
когда ему было далеко за 40. кажется, что такие 
люди будут жить вечно.

— Каким человеком остался в вашей па-
мяти Владимир Шаинский?

— Он был молод душой. Это тоже отличает 
мастеров от ремесленников. С ним было легко, 
свободно и спокойно общаться. Владимир Яков-
левич был остроумным. Он — хулиган в хорошем 
смысле слова. Помню, когда он женился на Свете, 
их не хотели расписывать. Свете было 18, а ему — 
58. Тогда это было не очень принято. Шаинского 
прогнали из загса со словами: «мы не хотим, чтобы 
рождались сироты». Но вот он всех вырастил, и 
Света повзрослела за это время. Все было пре-
красно, и человек был штучного производства. 
Память о нем осталась светлая.
Ян СМИРНИЦКИЙ, Светлана ХОХРЯКОВА.

Не стало Владимира Шаинского

ВОЛШЕБНИК УШЕЛ, 
КУЗНЕЧИК В ТРАВЕ ВЕЧЕН
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